
Танцем пчел занялся Следственный комитет 
по Оренбургской области. 

Потому что Следственный комитет — наш 
Большой Брат и Всевидящее Око. 

И никто от него не спрячется: ни пчелка, ни 
Винни-Пух, ни ослик Иа. 

Но сейчас он взялся за пчелок. 
Если кто не в курсе, это главный скандал 

минувшего понедельника. В Интернете появи-
лось видео выступления девушек, исполнявших 
на сцене оренбургского Дома культуры танец 
пчел в стиле тверкинг — в откровенных наря-
дах и провокативной манере. Если говорить 
по-простому — дружно крутивших под музыку 
попами. Но не голыми все-таки, а в трусах. 

Несмотря на трусы, Следственный комитет 
усмотрел в танце признаки состава преступле-
ния по двум статьям УК РФ: ст. 293 («Халатность») 
и ст. 135 («Развратные действия»). 

В ходе проверки следователи намерены 
выяснить, кто из пчелок совершеннолетний, а 
кто — нет, всех допросить и принять решение 
в отношении: а) руководства школы-студии, 
где их научили эротическим танцам; б) руко-
водства Дома культуры, допустившего, что у 
него на сцене несовершеннолетние крутили 
попами; в) чиновников областной администра-
ции, пустивших на самотек занятия с детьми и 
подростками, проводимые на коммерческой 
основе; г) родителей пчелок, упустивших вос-
питательный процесс.

И никто не уйдет от ответственности. И 
каждый получит что заслужил. А в Уголовном 
кодексе вообще-то немало причитается «за 
развратные действия». От трех до десяти, между 
прочим, лет.

И так будет со всяким, кто 
покусится.

На что? 
Читайте 3-ю стр.
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СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ НАМЕРЕН 
ДОБРАТЬСЯ ДО ПЧЕЛ

НЕМЕЦКАЯ БАБУШКА ЕЗДИЛА ЗА БУДУЩЕЙ ЧЕТВЕРНЕЙ НА УКРАИНУ
Читайте 5-ю стр.

Аналитики составили рейтинги самых «враждебных» для ав-
томобилистов московских улиц — то есть тех, на которых осо-
бо активно работают эвакуаторщики. Список, правда, вызывает 
много вопросов. Почему, например, с одних улиц вывозят много 
автомобилей, а на другие почти не заглядывают? В каких местах 
неправильно припарковавшиеся водители больше всего рискуют 
расстаться с «железным конем»? Или, например, почему в список 

наряду с оживленными Ленинградкой, Варшавкой и Профсоюзной 
улицей попал малоизвестный Походный проезд? «МК» постарался 
объяснить причины тяготения сотрудников эвакуаторной службы 
к тем или другим районам.

Читайте 3-ю стр.

Походный проезд, 
где расположено 
здание ФНС, — 
одно из самых 
«рыбных» мест для 
эвакуаторщиков

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

ИМПОРТ И ЕГО 
«ЗАМЕСТИТЕЛИ»Валерий ЗУБОВ, 

депутат Госдумы

 

 

■ ЛИАМ НИСОН в 62 года неплохо чувствует себя 
в качестве героя боевиков. Под впечатлением от 
его нового фильма «МК-Бульвар» пообщался с 
актером и теперь знает, когда Лиам отправится 
на пенсию.

■ АННА СЕМЕНОВИЧ распрощалась с популяр-
ным кулинарным телепроектом, неожиданно 
похудела и готовится к съемкам в кино. «МК-
Бульвар» встретился с певицей и выслушал ее 
новую жизненную стратегию.

■ А ТАКЖЕ: Екатерина Волкова шокировала 
новой прической, Лера Кудрявцева лишилась 
«мудрости», дети знаменитостей устроили 
переполох в Интернете и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

 «ТЕРРОРИСТА» ИЗ МАЛАХОВКИ 
ПОЖАЛЕЛИ СОСЕДИ

Войну в масштабах одного малень-
кого квартала развернул в понедельник 
житель подмосковной Малаховки. Обыч-
ный водитель местной администрации 
сначала подстрелил соседа, потом начал 
палить по всему, что движется, а когда 
его окружили полицейские, забаррика-
дировался в собственном доме. В конце 
концов он подорвал себя гранатами. Ре-
портер «МК», побывав на месте событий, 
выяснил, почему местные жители скорее 
сочувствовали стрелку-пьянице.

Читайте 7-ю стр.

Виктория Дайнеко вышла замуж за 
своего жениха, 20-летнего бара-
банщика группы Drum Cast Дмитрия 
Клеймана. Торжественная регистра-
ция брака состоялась в Кутузовском 
ЗАГСе Москвы. Об этом певица сама 
поведала в Instagram, выложив сва-
дебную фотографию. 
Предложение руки и сердца певица по-
лучила еще в День всех влюбленных и 
тут же ответила согласием.  «Любовь 
— это когда ты ему нравишься и в ве-
чернем, самом сексуальном платье и 
когда одеваешься, как тебе захочет-
ся», — поделилась подробностями взаи-
моотношений со своим избранником 
Дайнеко. Впрочем, у молодых есть куда 
более серьезный повод для регистрации 
отношений, чем взаимный комфорт от 
проводимого вместе времени, — гово-
рят, Виктория на третьем месяце бе-
ременности. Кстати, Дмитрий младше 
своей избранницы, но это совершенно 
не мешает их счастью.  

В Подмосковье 
водитель автобуса 

подорвал себя  
во время штурма  

его дома 

ДО МАЙСКИХ ПРАЗДНИКОВ  
О ТЕПЛЕ ЛУЧШЕ ЗАБЫТЬ

Пасхальное тепло в Москве 
довольно резко уступило ме-
сто похолоданию, которое 
принесли нам «ныряющие» 
циклоны с северной Атланти-
ки. До конца недели средняя 
температура из-за них будет 
на 1–2 градуса ниже климати-
ческой нормы.  

Как сообщили «МК» в Цен-
тре погоды «Фобос», каждый 
день в столичный регион будут 
подходить новые циклоны. В 
отличие от традиционных, 
перемещающихся с запа-
да на восток, «ныряющие» 
двигаются очень быстро с 
северо-запада на юго-восток. 

Потепление с показателями 
термометра выше 10 граду-
сов теперь ожидается только 
к концу апреля.

В ночь на четверг в сто-
лице ожидается небольшой 
дождь, температура 0...+2, по 
области -2...+3, днем +7...+9 
и +5...+10 соответственно. 
В пятницу, 17 апреля, в ноч-
ные часы в Первопрестоль-
ной будет +1...+3, в губернии 
-1...+4 градуса, а днем +7...+9 
и +5...+10 соответственно. В 
субботу и воскресенье в Мо-
скве и Московской области 
прогнозируется -2...+3 ночью 
и +5...+10 днем.

СПРОСИТЕ «ЗОДЧЕгО»
Впереди строительный се-

зон. Какой материал лучше 
выбрать для строительства 
дачи или коттеджа? Поче-
му сегодня так популярен 
клееный брус, на какие осо-
бенности этого строитель-
ного материала необходи-
мо обратить внимание? Как 
с выгодой сделать ремонт 
деревянного дома, прове-
сти реконструкцию, достро-
ить террасу или веранду? В 
чем достоинства каркасной 
технологии? Какую выбрать 
отделку или кровлю? Какой 
фундамент оптимален для 

деревянных домов? Как 
продлить жизнь деревянно-
му дому? Как не ошибиться 
при выборе строительной 
компании? Как правильно 
воспользоваться сезонными 
скидками? На эти и многие 
другие вопросы читателей 
на прямой линии в редакции  
«МК» сегодня, 15 апреля, с 
12:00 до 13:00 по телефо-
ну 8 (495) 781-47-09 ответят 
управляющий партнер, член 
совета директоров компании 
«Зодчий» Владимир Кузне-
цов и директор по развитию 
Владислав Быков.

ВИНОВНИКИ гИБЕЛИ НАЕЗДНИЦЫ 
В ПАРКЕ «СОКОЛЬНИКИ» 
ОТПРАВЯТСЯ ЗА РЕШЕТКУ  
БЕЗ СВОЕгО НАЧАЛЬСТВА

Приговор по громкому делу 
о гибели в парке «Сокольники» 
девушки и лошади 7 ноября 
2014 года был вынесен 14 
апреля в Преображенском 
суде столицы. 

Как ранее сообщал «МК», 
два сотрудника фирмы ООО 
«СпецАвтоЗеленСтрой» — 
47-летний уроженец Узбеки-
стана Муминжан Кимсанов и 
44-летний уроженец Грузии 
Ягуб Юсубов — в нарушение 
всех правил стали пилить под 
корень березу, растущую око-
ло пешеходной дорожки. Де-
рево рухнуло и убило 25-лет-
нюю москвичку Александру 
Юркину и мерина по кличке 
Баград, на котором ехала жен-
щина. У Александры остался 
сиротой маленький сын. 

Очевидцы позже расска-
зали, что место проведения 
работ не было огорожено. 

Гендиректор фирмы во вре-
мя дачи показаний сказал, что 
он не придал значения тому, 
что у Кимсанова и Юсубова 
не было разрешения на ра-
боту. А инженер по технике 
безопасности выразил удив-
ление, узнав, что есть такой 
документ «Технологическая 
карта участка», а также не 
смог внятно объяснить, где и 
в каком количестве были рас-
ставлены предупреждающие 
таблички и плакаты. Выясни-
лось также, что дровосеков 

никто не обучал специально-
сти «вальщик леса».

Прокурор попросил для 
рабочих по 3,5 года лишения 
свободы. Адвокат родствен-
ников погибшей наездницы 
попросила выделить матери-
ал в отношении должностных 
лиц организации в отдельное 
производство. Сами рабочие 
извинились, но сказали, что 
свою вину не признают. А вот 
один из их адвокатов вообще 
заявил, что произошедшее — 
несчастный случай и рабочих 
надо оправдать или пожалеть. 
Дескать, они — граждане дру-
гого государства, которые и 
так плохо себя чувствуют вда-
ли от родины, поэтому их надо 
пожалеть. 

Судья приговорил каждого 
из рабочих к трем годам коло-
нии общего режима. При этом 
остается открытым вопрос об 
ответственности за трагедию 
гендиректора фирмы Григо-
рия Лахтанова, его замести-
теля Виктора Нименского, 
главного инженера Алексея 
Павлушкина, специалистов 
— начальника участка Дениса 
Хапсирокова (он же непосред-
ственный руководитель работ 
по вырубке деревьев), инспек-
тора по технике безопасности 
Николая Шагойко. Скорее все-
го, увы, отвечать они будут уже 
не перед судом, а перед своей 
совестью.  

В ПРОПАЖЕ 
РЕЖИССЕРА 
ОКАЗАЛСЯ 
ЗАМЕШАН 

ДАЖЕ ПОНЯТОЙ
Новый подозреваемый 

был задержан в понедель-
ник по делу об исчезновении 
режиссера-документалиста 
Тамары Якжиной. К некото-
рому удивлению даже самих 
сотрудников угрозыска, им 
оказался... сосед пропавшей 
женщины!

Как уже сообщал «МК», 
Якжина пропала в середине 
марта, и примерно в это же 
время ее квартира на улице Га-
бричевского на северо-западе 
Москвы была выставлена на 
продажу. Ранее за попытку 
совершения мошеннической 
сделки с квартирой были 
задержаны ранее судимые 
бывший дознаватель поли-
ции Роман Фирсов и Эльман 
Карякин.

А в понедельник был схва-
чен сосед Якжиной по дому по 
имени Игорь. Интересно, что 
на осмотре квартиры Якжиной 
он присутствовал в качестве 
понятого. По словам Фирсова, 
с Игорем они познакомились в 
больнице, где оба проходили 
лечение. Игорь предложил 
подработать продажей квар-
тир, а Роман, которому после 
отсидки нужны были деньги, с 
радостью согласился. В мар-
те Игорь предложил Роману 
помочь продать квартиру, ко-
торую назвал «чистой». Это 
и была квартира режиссера. 
По всей видимости, сосед 
Якжиной имел доступ в квар-
тиру режиссера, и именно он 
открыл окна в комнатах уже 
после исчезновения хозяй-
ки. Но судьба самой Якжиной 
остается неизвестной.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
учреждений 
культуры, как 
выявила про-
верка Счетной 

палаты, было закрыто в тече-
ние 2014 года в РФ в рамках 
оптимизации. Больше всего 
было ликвидировано библио-
тек. «Из расчета социальных 
нормативов всего в РФ должно 
быть более 26 тыс. библиотек, 
— комментирует аудитор СП 
Александр Филипенко. — По 
итогам 2014 года их число со-
ставило чуть более 5 тыс. Мы 
понимаем, что сокращение би-
блиотек может быть оправдано 
перспективой создания Нацио-
нальной электронной библио-
теки. Но, во-первых, она еще 
не заработала, а во-вторых, 
доступ к Интернету для поль-
зователей обеспечен только у 
51% библиотек. 150 библиотек 
имеют специализированный 
автотранспорт (библиомоби-
ли, библиобусы), однако, как 
показала проверка, работает 
он не всегда эффективно. В 
Самарской области для пере-
движной библиотеки приоб-
ретен двухэтажный автобус 
почти за 6 млн рублей, который 
из-за своих больших размеров 
не может проехать во все на-
селенные пункты». 

2080

НА ПЕНСИЮ В 65 ЛЕТ, ВНЕ 
ЗАВИСИМОСТИ ОТ ПОЛА
Виноваты кризис, западные 
санкции и демография. 
Работающих в России становится 
все меньше, а дефицит бюджета 
неуклонно растет

ОСТРОВ СМЕРТИ — 
ОСТРОВ СОКРОВИЩ
На островах в Финском 
заливе война замерла на семь 
десятилетий

НА ГОСДУМУ  
СНИЗОШЛА БЛАГОДАТЬ

Многое видело здание на Охотном Ряду, 
но мощи святых здесь впервые. На Госдуму 
снизошла благодать — по крайней мере так 
считают организаторы выставки «Победа, 
победившая мир — вера наша», одним из 
экспонатов которой стал ковчежец с мощами 
святого Георгия с горы Афон. 

Читайте 3-ю стр.

Но только на один день: 
завтра ковчег с мощами 

Георгия Победоносца 
покидает Россию

ЗАПЛАТИЛ НАЛОГИ — ПОТЕРЯЛ МАШИНУ

Ковчег  
с мощами Георгия 

Победоносца.

Дом дебошира 
сгорел дотла.
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ДАЙНЕКО ВЫШЛА ЗАМУЖ 
НА ТРЕТЬЕМ МЕСЯЦЕ 
БЕРЕМЕННОСТИ?
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ОППОЗИЦИЯ

ПЕРСПЕКТИВА

Пенсионный возраст вопреки жела-
нию населения увеличат на 5 лет для 
мужчин и на 10 — для женщин. На этом 
настаивает министр финансов Антон 
Силуанов.  Виноваты кризис, запад-
ные санкции и демография. Работаю-
щих в России становится все меньше, 
а дефицит бюджета неуклонно рас-
тет. Кроме того, социальные пособия 
будут предоставляться только особо 
нуждающимся. Еще сократят военные 
расходы. Это будет сделано, чтобы 
обязательства бюджета соотносились 
с его доходами.

Предложения о повышении пенсионного 
возраста в России поступали давно. Сегодня 
в большинстве стран мира пенсионный воз-
раст составляет 65 лет. В Европе и США в 
отдаленной перспективе возраст выхода на 
пенсию собираются повышать до 70 лет как 
для мужчин, так и для женщин к 2060 году, а в 
Германии собираются это сделать в ближай-
шее время. 

Сейчас в России мужчины уходят на за-
служенный отдых в 60 лет, а женщины — в 55. 
Однако это не отражает истинного положе-
ния вещей: по данным Пенсионного фонда, в 
2013 году средний выход мужчины на пенсию 
составил 53 года. Этот показатель является 
отражением многочисленных вредных про-
фессий — в металлургии, на транспорте, до-
быче угля и так далее. Правда, в последние 
годы работодателей государство заставляет 
улучшать условия труда, чтобы не плодить 
ранних пенсионеров.

Не случайно, что вчера, 14 апреля, на 
расширенном заседании коллегии Минфина 
глава ведомства Антон Силуанов сказал, что 
досрочный выход на пенсию должен быть во-
обще ликвидирован. И никто из присутствую-
щих, включая Дмитрия Медведева, против не 
сказал ни одного слова.

Премьер не возражал и против более 
острого предложения Силуанова — об увели-
чении общего пенсионного возраста. Правда, 

выступая перед главой правительства, министр 
финансов не говорил о конкретных сроках.

Впрочем, в кулуарах заседания коллегии 
Силуанов оказался более откровенен. По его 

мнению, существует несколько вариантов. 
Одни предлагают отложить решение этой про-
блемы за 2018 год. На этот срок ряд экспертов 
назначают окончание кризиса. Кроме того, в 

«Меня до последнего не покидало чув-
ство, что это розыгрыш» — так отозвался 
о «плакатном деле» его главный фигу-
рант, аналитик Фонда борьбы с корруп-
цией Георгий Албуров. После 8 месяцев 
предварительного расследования 
Октябрьский районный суд Владимира 
квалифицировал его действия как пре-
ступление средней тяжести — по пункту 
«а» части 2 статьи 158 УК. Приговор был 
вынесен во вторник, 14 апреля. 

Напомним, что 20 июня прошлого года во 
время обыска дома у Алексея Навального следо-
ватели нашли рисунок «Плохой хороший человек», 
подаренный ему сотрудниками Фонда борьбы 
с коррупцией. По версии следствия, сотруд-
ники отдела расследований Георгий Албуров 
и Никита Кулаченков украли картину «по пред-
варительному сговору», чтобы преподнести ее 
основателю ФБК. 

По размаху разбирательства создается 
впечатление, что «обвиняемые» как минимум 
украли шедевр Дали: проведен десяток допро-
сов, изъяты десятки телефонов и компьютеров, 
материалы уголовного дела составляют целый 
том. Второй обвиняемый по делу, Никита Ку-
лаченков, покинул Россию и сейчас находится 
в розыске. А речь идет всего лишь о рисунке, 
который сняли с забора. 

В материалах дела две экспертизы, оцени-
вающие его стоимость: товароведческая и ис-
кусствоведческая, по первой стоимость картины 
оценивается в 2500 рублей, вторая — 5026. Автор 
картины, дворник из Владимира Сергей Сотов, 
который уже много лет развешивает свои произ-
ведения по городу, оценил ущерб в 100 рублей. 

Однако у гособвинителя в суде Степана Во-
лодина оказался свой взгляд на искусство. «В 
изобразительном искусстве есть направление, 
непонятное обычному человеку, — абстракцио-
низм, — заявил Володин. — Сотов необычный 
человек, таких все меньше и меньше. В Москве 
таких вообще уже, наверное, нет. Я об этом го-
ворю потому, что стоимость картины зависит от 
личности автора». Его оценка, правда, вызва-
ла смех в зале заседаний. Но такая реакция не 
помешала ему запросить для Албурова 3 года 
условно. Адвокат Анна Полозова указала на 

несоответствие масштаба проступка размаху 
следствия. «Это рисунок на обычных листах, 
прикрепленный гвоздями, а дело расследует 
ГСУ СК, в нем присутствуют прослушки ФСБ, 
проведены десятки обысков», — заявила она и 
попросила оправдать обвиняемого. 

Албуров в последнем слове перед пригово-
ром заявил, что дело связано с его деятельностью 
в ФБК. «Я продолжу заниматься тем, чем я сейчас 
занимаюсь», — заключил он. 

В 12 часов судья Юрий Евтухов зачитал при-
говор, в котором вопреки стараниям прокурора 

признал ущерб, который понес Сотов, «незна-
чительным». Суд снял с обвиняемого подписку 
о невыезде и назначил 240 часов обществен-
ных работ: искупать вину за «сторублевую» кар-
тину Албурову придется как минимум месяц: 
по восемь часов в день — и это без выходных. 
Основную деятельность ему, видимо, придется 
на время отложить: борьба с коррупцией в спи-
сок общественных работ не входит. Что именно 
придется делать — определит ФСИН по месту 
проживания. 

Валерия МАРКОВА. 

Россия до 2020 года инвестирует в 
развитие Арктики 222 млрд рублей. Об 
этом во вторник на первом заседании 
Государственной комиссии по раз-
витию Арктики, которое состоялось в 
Москве, заявил вице-премьер Дмитрий 
Рогозин. Он также предложил разрабо-
тать закон об Арктике, регулирующий 
правоотношения в регионе.

Состав Арктической комиссии под пред-
седательством вице-премьера Рогозина был 
утвержден в марте 2015 года председателем 
Правительства РФ Дмитрием Медведевым.

В последние годы Россия приступила к 
активному хозяйственному освоению своих 
северных территорий, включая добычу углево-
дородов и развитие Северного морского пути. 
Кроме того, учитывая возросшее внимание к 
региону стран — членов НАТО, в 2014 году в 

Арктике приступило к выполнению задач по 
защите российских интересов Объединенное 
стратегическое командование, созданное на 
базе Северного флота.

«Арктика для России — это огромные 
запасы полезных ископаемых, прежде всего 
углеводородов. По сути, это физическое под-
тверждение уникального статуса России как 
выдающейся энергетической державы. Для нас 
это гарантия независимого обеспечения нашей 
промышленности энергоресурсами», — заявил 
журналистам Дмитрий Рогозин, осматривая 
перед началом заседания тематическую вы-
ставку по Арктике.

«Но Арктика — это еще и Северный морской 
путь, самый короткий путь из Азии в Европу, — 
напомнил вице-премьер. — Полуостров Камчат-
ка может стать «хабом» для пополнения ресур-
сов и ремонта кораблей. Камчатка — это «дверь» 
в Арктику. Другая «дверь» — Архангельск».

По мнению Рогозина, увеличить поток 
грузов, проходящих по Северному морскому 
пути, поможет создание кораблей нового ле-
докольного класса. И в России сейчас строится 
целая серия таких кораблей, в том числе но-
вых атомных ледоколов, которые должны быть 
спущены на воду к 2020 году. «Это говорит о 
том, что у нас в руках имеется уникальный ин-
струмент для создания «холодного шелкового 
пути», — сказал вице-премьер. По его словам, 
новой техники в ближайшее время нашей стране 
потребуется очень много, так как с широко-
масштабным освоением своих северных тер-
риторий мы фактически начинаем «арктическую 
индустриализацию».

Созданием такой техники занимаются в том 
числе и военные. Так, на военно-транспортных 
вертолетах уже устанавливается бесплатфор-
менная инерциальная навигационная система 
для работы в условиях Крайнего Севера. К 2015 
году планируется осуществить поставку 120 этих 
систем для всех типов летательных аппаратов. 
Наличие нового оборудования позволит летчи-
кам всегда определять свое местонахождение 
и прокладывать путь даже в случае выхода ча-
сти электроники из строя. В первую очередь 
такими системами будут оснащены вертолеты 
Ми-8АМТШ-ВА — специальная версия Ми-8, 
которая создается для российской группировки 
войск в Арктике.

Олег БОЖОВ.

РОССИЯ НАЧИНАЕТ АРКТИЧЕСКУЮ 
ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЮ
Уже сейчас строится целая серия кораблей нового 
ледокольного класса

СЕГО ДНЯ
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С 2012 года Счетная палата уделяет бес-
прецедентное внимание проблемам здраво-
охранения и Минздраву — за это время про-
ведено 14 проверок. И все они носят далеко 
не беспристрастный характер и проводились 
людьми, ранее работавшими в Минздравсоц-
развития и в настоящее время отвечающими за 
контроль этой сферы в СП. Очередной злобе и 
необъективности Счетной палаты в отношении 
здравоохранения нет предела. Говорю по-
русски: они тявкают как из подворотни. Хотя 
ничего нового не сказано: эти домыслы были 
уже неоднократно озвучены, в том числе и при 
отчете министра здравоохранения Вероники 
Скворцовой в Госдуме, где все фракции под-
держали ее. На все эти доводы прозвучали 
разумные ответы, но они и слышать не хо-
тят, потому что цель у них иная — опорочить 
Минздрав. 

Что же касается «сенсационных данных» 
проверки, то все приведенные в ней данные 
легко объяснить. «Скорая» перестала ездить 
на каждый чих, поэтому выездов стало мень-
ше, зато больше стало выездов «неотложки». 
При этом ответственности за необоснованные 
вызовы «скорой» у населения никакой. Рост 
больничной летальности наблюдается на фоне 
снижения показателей смертности населения 
за данный период — с 16,4 до 13,1 на 1000 на-
селения (снижение на 20,1%) и объясняется 
повышением возможности проведения опера-
тивных вмешательств у пациентов с тяжелым 
течением болезни и в старших возрастных 
группах, которых несколько лет тому назад 
считали неоперабельными. 

Анализировать цифры нужно профессио-
нально. Мы стали капиталистической страной, 
платное здравоохранение в которой было за-
ложено еще Зурабовым и Голиковой. 

Серьезные проблемы, конечно, есть. Глав-
ная — кадровая, и сегодня особая — финансо-
вая. Но и достижений тоже немало. Например, 
наши медучреждения сегодня оснащены как 
никогда. Смертность от сердечно-сосудистых 
заболеваний упала в два раза. Остановлен 
развал сельского здравоохранения, начатый 
Минздравсоцразвития. Идет строительство 
перинатальных центров, и младенческая 
смертность за этот год упала на 8,5%. Воз-
рождена диспансеризация, которой не было 
многие годы. Объем высокотехнологичной 
медицинской помощи увеличен на 40%, а сро-
ки ожидания этой помощи сократились с 93 
дней в 4 раза. Рост больничной летальности 
наблюдается на фоне снижения показателей 
смертности населения за данный период.

Мы очень четко представляем существую-
щие недостатки и пытаемся не только крити-
ковать, но и работать, предлагая реальные 
пути улучшения доступности и качества ме-
дицинской помощи. Но Минздрав никогда еще 
за всю свою историю не работал в условиях 
такого жесткого прессинга. 

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Леонид РОШАЛЬ, директор 
НИИ неотложной детской 

хирургии и травматологии, 
президент Национальной 

медицинской палаты

В ОТНОШЕНИИ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
СЧЕТНАЯ ПАЛАТА 
НЕОБЪЕКТИВНА

ДЕЛО О КРАЖЕ С ЗАБОРА  
100-РУБЛЕВОЙ КАРТИНЫ ЗАКОНЧЕНО
Его расследованием занимались ГСУ СК и ФСБ

Сколько стоит: 
2500 рублей — 
товароведческая оценка,  
5026 рублей — 
искусствоведческая,  
100 рублей —  
оценка автора.

НА ПЕНСИЮ В 65 ЛЕТ
Глава Минфина Антон Силуанов проговорился о планах 
правительства

этот год будут выборы Президента России.
Тем не менее, по мнению Силуанова, это 

слишком поздно для такого решения. «В этом 
случае мы потеряем время, и нам нужно будет 
рассмотреть возможности по отказу от других 
расходов», — отметил он. По словам министра, 
есть и другие варианты — повысить пенси-
онный возраст в течение 2017–2018 годов. 
Наконец, существует и самый радикальный 
вариант — повысить пенсионную планку до 65 
лет для мужчин и женщин начиная с 1 января 
2016 года.

Очевидно, что Силуанов избегал прямых 
оценок своего ведомства. Он подчеркивал, 
что решение этого вопроса находится в ком-
петенции высшего политического руководства 
государства. «Какими темпами идти и до какого 
возраста нам нужно повышать — эти вопросы 
должны обсуждаться», — отмечал министр.

Однако, судя по всему, Силуанов склоня-
ется к самому радикальному решению. «Мы с 
экономической точки зрения видим, что чем 
быстрее решить этот вопрос, тем лучше будет 
как для экономики, так и для бюджета», — под-
черкнул глава Минфина.

Что же он имел в виду? Во-первых, воз-
обновить экономический рост в нашей стране 
можно только за счет ветеранов, которые не 
уйдут на пенсию в 60 лет. Во-вторых, дефи-
цит Пенсионного фонда будут покрывать они 
же, поскольку денег у федерального бюджета 
на эти цели не будет по крайней мере с 2017 
года.

Противницей увеличения возраста вы-
хода на пенсию является вице-премьер Ольга 
Голодец, а глава Минтруда Максим Топилин 
подчеркивает, что подобные решения необхо-
димо принимать очень взвешенно, учитывая 
все факторы, в том числе среднюю продолжи-
тельность жизни россиян, которая в 2014 году 
составила 71 год.

Несмотря на противоречия, оба крыла 
правительства предлагают фактически одно и 
то же. Минтруда предлагает уходить на пенсию 
попозже, чтобы увеличить ее размер. Минфин 
прямо утверждает, что придется работать доль-
ше, чтобы попросту не умереть с голоду. Но в 
любом случае работать придется дольше.

Впрочем, в качестве подачки Силуанов 
предлагает сохранить накопительную часть 
пенсии.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.
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Мэр столицы Латвии Нил 
Ушаков опубликовал в 
Фейсбуке фотографию 
диких кабанов, спокойно 
разгуливающих по улицам 
Риги. «Раньше семейство из 
12 свиней, включая детены-
шей, ходило в районе Юглы 
по Бривибас. В последние 
дни они начали ходить по 
кладбищам. Их видели на 
Саркандаугавском кладбище, 
на первом и втором Лесном 
кладбищах», — посетовал 
градоначальник.
Виктор Пашков, депутат 
Рижской думы от партии 

«Согласие», рассказал 
«МК», насколько серьезна эта 
проблема:
— По закону мы не имеем 
права отстреливать диких 
животных в черте города. 
Департамент жилья и окру-
жающей среды рассматривал 
вариант усыпления кабанов 
и последующего их вы-
воза за пределы города. Но 
окончательно сделать выбор 
в пользу этого варианта мы 
не можем — боимся, что он 
отрицательно скажется на 
психике зверей. Поэтому Нил 
Ушаков решил через СМИ 

и соцсети обратиться к на-
селению города с просьбой 
озвучить свои идеи на этот 
счет. Решение Рижской думы 
должно совпадать с мнением 
жителей. 

Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Новый способ достучаться до власти нашли строители космодрома Восточ-
ный. 517 рабочих, в течение пяти месяцев не получающих зарплату, написали бе-

лой краской на крышах своих вагончиков следующее: «Уважаемый Путин В.В.! Мы четыре 
месяца без зарплаты! Спаси рабочих! Мы хотим работать!» Надписи, по-видимому, сделан-
ные с расчетом, что они будут видны с вертолета часто прилетающему высокому начальству, 
появились 13 апреля. Впрочем, монтажники, бетонщики, арматурщики и сварщики не стали 
дожидаться, что их «живопись» увидит, к примеру, куратор стройки Дмитрий Рогозин, а сами 
забрались на строительную вышку, сфотографировали послание и уже отправили фотопод-
борку на прямую линию с президентом, а также губернаторам Амурской области и Примор-
ского края. По словам зам. директора «Спецстроя России» Александра Мордовца, задержки 
с выплатой заработной платы все равно есть и связаны они с непростым финансово-
экономическим состоянием самой компании, где трудятся строители. Рабочим было сдела-
но предложение перейти на работу в другие организации, но они пока не дали ответа.

SOSЕДИ

14 апреля на 79-м году 
жизни скончался кинодра-
матург Владимир Валуц-
кий, написавший сцена-
рии к таким фильмам, 
как «Начальник Чукотки», 
«Мэри Поппинс, до сви-
дания», «Зимняя вишня», 
«Приключения Шерлока 

Холмса и доктора Ват-
сона», «Благословите 
женщину», «Адмирал», 
«Шпион», сериалу «Есе-
нин». В последнее время 
сценарист тяжело болел. До 
последних минут рядом с ним 
находилась жена — извест-
ная актриса Алла Демидова. 
Своими воспоминаниями о 
Валуцком поделился с «МК» 
его постоянный кинопартнер, 
режиссер Игорь Масленни-
ков: «О нашей общей биогра-
фии можно книжку написать. 
Володя, кроме того, что был 
замечательным сценаристом 
вгиковской школы, писал 

книги, даже для детей. Он 
был кабинетным человеком, 
старательно избегал публич-
ности. Володя замечательно 
освоил компьютер и меня 
научил им пользоваться. Я 
как-то попытался подсчитать, 
сколько же фильмов мы сде-
лали вместе, и сбился. Он на-
стоящий, профессиональный 
кинематографист. И хотя был 
коренным москвичом, связал 
свою судьбу с «Ленфильмом». 
И стал нашим ленинград-
ским человеком. Я знал, что 
Володя болел и последние, 
самые трудные дни провел в 
хосписе». 

«Нормандская группа» 
заставляет Киев начать 
прямой диалог  
с ополченцами

В ночь на вторник в Берлине главы 
МИД России, Украины, Германии и 
Франции в «нормандском формате» 
договорились о разводе танков и 
создании рабочих групп по выполне-
нию Минских соглашений, в которые 
войдут представители Киева и опол-
ченцев. Пока шли переговоры, Донецк 
третьи сутки подряд утрамбовывали 
из тяжелой артиллерии.

В ночь на вторник в результате прямого 
попадания в Киевском районе Донецка был раз-
рушен жилой дом, из-за обстрелов обесточены 
12 трансформаторных подстанций, выведены 
из строя 32 котельные, свыше 2 тысяч жителей 
города остались без газа. Кроме того, силовики 
пытались наступать на Донецк со стороны Пе-
сок и Спартака, но ополченцы смогли удержать 
свои позиции. В Минобороны ДНР заявляют, 
что за сутки боев 1 ополченец погиб и 5 были 
ранены, в то время как сами бойцы говорят о 
примерно 23 раненых.

В Берлине же министры договорились 
вслед за тяжелой артиллерией отвести от линии 
соприкосновения танки и минометы калибром 
меньше 100 мм. И хотя это очевидно верное 
решение, но пока стороны конфликта не вы-
полнили даже предыдущие договоренности. 
Доходит до абсурда: когда во вторник пред-
ставители ОБСЕ в сопровождении ополчен-
цев ДНР и представителей прессы приехали 
в Широкино, их около получаса обстреливала 
украинская артиллерия. К тому же во время 
посещения поселка журналист телеканала 
«Звезда» Андрей Лунев подорвался на рас-
тяжке и с тяжелыми ранениями был доставлен 
в больницу.

Еще одним достижением встречи в Берлине 
стало решение о создании рабочих групп, в 
которые войдут представители ополченцев и 

Киева. Вместе они должны заняться вопросами 
сохранения перемирия, гуманитарной ситуации, 
экономики и политических реформ. По мнению 
полпреда ДНР в Минске Дениса Пушилина, когда 
между сторонами конфликта установится пря-
мой диалог, реализация Минских соглашений 
должна выйти из тупика. Глава МИД ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер заверил, что во время 
следующей встречи Минской группы стороны 
конфликта назовут имена своих представителей 
в рабочих группах. Итоги переговоров станут 
главной темой для обсуждения на саммите 
«Большой семерки», так что забыть о данных 
обещаниях ни у кого не получится.

«МК» узнал у экспертов, как они оце-
нивают результаты прошедших в Берлине 
переговоров.

Константин Затулин, директор Инсти-
тута стран СНГ:

— Дополнение Минских соглашений от-
водом танков от линии соприкосновения было 
нужно для того, чтобы подтолкнуть стороны 
конфликта к выводу тяжелой артиллерии. Из 
уважения к Евросоюзу и России Киев и опол-
ченцы будут вынуждены выполнить хотя бы 
часть договоренностей, поэтому их заставляют 
обещать все больше. Но Киеву по-прежнему 
нужна атмосфера войны, чтобы сохранить за 
собой власть и продолжить проведение ре-
форм. Поэтому в политической части Минских 
соглашений не видно никакого прогресса — в 
Берлине удалось договориться только о созда-
нии рабочих групп, которые будут заниматься 
решением этой проблемы.

Михаил Погребинский, директор Киев-
ского центра политических исследований 
и конфликтологии:

— Итоги переговоров говорят нам о том, 
что процесс мирного урегулирования кон-
фликта на Донбассе движется в нужном на-
правлении. Германия и Франция считают, что 
нужно немедленно приступить к политическому 
урегулированию ситуации. Трудно сказать, на-
сколько серьезное давление они готовы оказать 
на Киев, чтобы перезапустить этот процесс. 
Пока они не обещают ничего определенного, 
но требование назначить кандидатов в рабочие 
группы вселяет надежду.

Артур АВАКОВ.

ВОЙНУ ОТБУКСИРУЮТ  
С ДОНБАССА НА ТАНКАХ

Россияне все меньше 
подвержены страху по-
терять работу и прекра-
щают откладывать деньги 
на «черный день», даже 
если имеют такую воз-
можность. Таковы данные 
опроса ВЦИОМ. В январе 
20% респондентов заявляли 
о том, что легко смогут найти 
новую работу, сейчас таких 
23%. Выросло и количество 
тех, кто не планирует откла-
дывать деньги «в кубышку» 
на случай потери работы: с 
31% в начале года до 33% 
в конце первого квартала. 
Говорят ли данные опроса о 
росте оптимизма в россий-

ском обществе и укреплении 
уверенности в завтрашнем 
дне? Об этом «МК» спросил у 
гендиректора ВЦИОМ Вале-
рия ФЕДОРОВА.
— Граждане начали расста-
ваться со страхом боль-
шого кризиса, — полагает 
социолог. — Пророчества 
оказались намного хуже, чем 
реальная жизнь, и люди стали 
успокаиваться, тревожность 
постепенно исчезает. Кризис 
они ощущают, но видят, что 
он не так катастрофичен, 
как казалось на основании 
ноябрьских прогнозов и осен-
него падения рубля. месяцев 
назад.

Откладываете ли 
Вы деньги на 
случай потери 
работы или нет? 
(опрос ВЦИОМ) 

Затрудняюсь 
ответить 

Да

Нет, я и так 
не работаю

33%

25%

17%

22%

3%

Нет и не 
планирую

Нет, но 
планирую 
начать это 
делать 

РОссИяНе пеРестАЛИ бОятЬся «чеРНОгО дНя»

НА РИгу НАпАЛИ стАИ дИкИх кАбАНОв 

Не стАЛО сЦеНАРИстА «ШеРЛОкА хОЛМсА»
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Выставку стали монтировать еще 
в выходные дни, и накануне кипела 
работа: художницы расписывали 
огромное белое яйцо, витрины за-

полнялись ювелирными изделиями (крестиками, 
чашами, ладанками). На одной из витрин разло-
жили пасхальные пряники, покрытые глазурью 
с изображением партийной символики ЛДПР, 
«ЕР» и КПРФ.

Икона Георгия Победоносца и ковчежец 
появились в углу лишь 14 апреля утром — на 
один день. От публики святыни отгородили 
красным бархатным канатом. Народ подхо-
дил, дивился, качал головой... Почти никто не 
крестился (место не располагало), а поклонение 
состояло в фотографировании на мобильные 
телефоны. К вечеру, обещал глава Комитета по 
общественным объединениям и религиозным 
организациям Ярослав Нилов (ЛДПР), «когда 
ажиотаж спадет», на короткое время доступ 
к ковчегу откроют — и православные смогут к 
нему прикоснуться...

С инициативой провести выставку в Госдуму 
обратилось издательство Московской патриар-
хии. А Фонд содействия паломничеству имени 
святого праведного Иоанна Русского доставил 
частицы мощей Георгия Победоносца и кусочки 
креста, на котором был распят Иисус Христос.

«Надо же!» — благоговейно произнес кто-то 
из присутствующих... 

Глава Комитета по регламенту и организа-
ции работы Думы Сергей Попов («ЕР») посетовал, 
что в былые годы «мало говорили о роли религи-
озных организаций в обеспечении Победы», хотя 
«многие маршалы держали Библию на столе и 
обращались к Богу». Да, признал он, множество 

священников было расстреляно в годы сталин-
ских репрессий, «но несмотря на это»...

Алексей Диденко (ЛДПР) тут же заметил, 
что это «советская пропаганда рисовала, что 
бойцы шли в бой с именем Сталина на устах — 
может, на устах и было имя вождя, но в сердце 
было совсем другое».

Представители КПРФ на открытии выставки 
не выступали.

Отец Владимир (РПЦ) пролил бальзам 
на раны депутатов, сказав, что «наша родная 
Госдума является лучшим парламентом мира! 
Здесь хорошо относятся не только к народу, но 
и к религиозным организациям!» 

И он, и представители других христианских 
конфессий (архиепископ Паоло Пецци, епископ 
Сергей Ряховский) приветствовали собравшихся 
словами «Христос воскресе!» — и в ответ слы-
шали дружное «Воистину воскресе!»

Потом раввин Зиновий Коган выразил на-
дежду, что после такого праздника Госдума «бу-
дет принимать более конструктивные законы». 
И тут же оговорился: «она и сейчас принимает 
конструктивные, но... будет принимать больше 
не запрещающих, а разрешающих законов». 

Представитель Паломнического центра 
Илья Аристов рассказал, что мощи хранятся у 
афонских монахов, но не принадлежат ни одно-
му из монастырей. Ковчег с января возили по 
России, и завтра он покидает страну. 

Позднее в разговоре с корреспондентом 
«МК» г-н Аристов признал, что ему не известны 
случаи выставления мощей святых в светских 
зданиях и государственных учреждениях. На 
вопрос о том, нормально ли это — когда объект 
поклонения верующих находится в столь суетном 
и наполненном страстями здании, г-н Аристов 
ответил так: «Там, где появляются мощи, — туда 
приходят святые». И выразил надежду, что «нечто 
подобное» произойдет и в Госдуме.

Только на это теперь наша надежда.
Марина ОЗЕРОВА. 

Стоит ли размещать святые мощи в 
гражданских зданиях, «МК» спросил у свя-
щенника и публициста Андрея КУРАЕВА: 

«Меня эта идея не вдохновляет. Вокруг 
здания Государственной думы есть немало 
действующих храмов, и спикер мог бы пригла-
сить депутатов совершить маленький подвиг 
маленького паломничества на дистанцию в 300 
метров». 

НА ГОСДУМУ СНИЗОШЛА БЛАГОДАТЬ

Походный проезд на северо-западе столицы не 
просто в десятке — он на второй позиции. Что 
в нем такого, что заставляет эвакуаторщиков 
слетаться туда, будто там медом намазано? 

Дабы разрешить этот парадокс, мы отправились на место.
...На первый взгляд, здесь и правда ничего необычного 

— лишь бетонные коробки многоэтажек и стихийная чехарда 
заводов, автосервисов, дешевых гостиниц, платных стоянок и 
заправок. Бросается в глаза, что отсутствуют запрещающие 
стоянку знаки — наверное, потому вдоль тротуара и на них 
натыканы авто, а расчерченные клетки официальных парко-
вочных мест вопросительно пустуют.

— Да вы к налоговой инспекции сходите, — дает на-
водку случайный таксист. — Там везде знаки висят, оттуда 
и эвакуируют.

Пока идем в указанном направлении, нас обгоняет отряд 
из полудюжины «крокодилов» — грузовых иномарок городской 
дорожной инспекции, выкрашенных в зеленый. Спешат, будто 
пожарные на вызов.

У здания Федеральной налоговой службы действи-
тельно битком. Прямо напротив него кафе и пара торговых 
точек. Машины здесь паркуют вторым рядом или бросают как 
придется. На въездах на прилегающие к дороге территории 
очередь, блокирующая трафик.

Эвакуаторы по одному грузят добычу и уезжают. По-
следним из-под запрещающего знака увозят черный «Фоль-
ксваген», причем на глазах владельца, который чуть-чуть 
не успел.

Интересуемся его мнением о произошедшем. В ответ 
следует тирада в адрес городских властей. Из уважения к 
ним приводим ее не дословно.

— Если честно, эвакуаторщики просто надоели, — гово-
рит невезучий водитель. — Если машина реально мешает, я 
готов хоть миллион долларов заплатить государству, и пусть 
себе стоит. Но почему государство выписывает штраф 3000 
рублей, а этим я должен 6000 платить? Причем они каждый 
день по тысяче накручивают. Какого лешего мою машину 
трогают какие-то частники?!

Сами эвакуаторщики, ясное дело, от комментариев 
отказываются. Но доподлинно известно, что ближайшая к 
Походному проезду штрафстоянка находится недалеко от 
станции метро «Полежаевская», на 1-й Магистральной улице. 
Так что трудолюбивым работникам транспортной службы, 
похоже, гораздо проще хотя бы пару раз в день заехать сюда, 
в хлебное место у налоговой, чем без устали мотаться, на-
пример, в Зеленоград. Кстати, в этом округе Москвы для 
автомобилистов раздолье (и теперь понятно почему). За месяц 
отсюда вывозят на штрафстоянки в среднем три машины. 
Нечасто добираются эвакуаторщики и до Новой Москвы: на 
огромную территорию, превышающую по площади «старую» 
столицу в 1,4 раза, приходится чуть больше 200 увезенных 
автомобилей. За десятки километров от МКАД не наездишься, 
а план-то выполнять надо!

И еще немного статистики. 31% эвакуируемых машин 
зарегистрирован за пределами столицы. 19% нарушителей 
составляют подмосковные автовладельцы. 10% приходится 
на автомобили из других российских регионов. 2% — на 
машины с иностранными номерами.

Наибольшее количество автомобилей отправляется на 
штрафстоянки из Тверского, Красносельского и Басманного 
районов. Самый большой шанс расстаться с машиной при-
ходится на 11–12 и 16–17 часов в будни и на 11–12 и 17–18 
часов в выходные дни. Самая загруженная штрафстоянка 
располагается в районе Соколиная Гора — там оказывается 
почти 30% эвакуированных машин.

В топ-10 моделей автомобилей, попадающих на штраф-
стоянки, вопреки стереотипу входит лишь один внедорожник. 
Остальные машины отнюдь не «крутые». Во всяком случае, 
в феврале чаще всего эвакуировали вполне демократичные 
Ford Focus, Hyundai Solaris и Opel Astra.

В Департаменте информационных технологий Москвы, 
сотрудники которого и подбили статистику, пояснили «МК»: 
речь идет именно об эвакуации из-под запрещающих знаков. 
В 78% случаев причиной эвакуации становится игнорирование 
знака «Остановка запрещена», в 4% — «Стоянка запрещена». 
Еще 17% приходится на нарушение правил стоянки в четные 
и нечетные дни.

Ольга ГРЕКОВА, Антон КАЛЮТИЧ.
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ГОСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Валерий ЗУБОВ, депутат Госдумы,
профессор Высшей школы бизнеса МГУ

3
ИМПОРТ И ЕГО «ЗАМЕСТИТЕЛИ»
Проект Михалкова—Кончаловского как проверка 
страны на вшивость

Инициатива Михалкова—Кончаловского 
важна тем, что хотя бы частично она может быть 
реализована. А это будет заметным вкладом в 
подавление действительно предприниматель-
ской инициативы.

Изначально отбросим очевидные иллюзии. 
Проект «Едим дома» по определению не сможет 
стать конкурентом сетям типа «Макдоналдса». 
В предложении М—К фантазируемые фабрики-
кухни на 30–40% будут работать с региональны-
ми продуктами, а у «МАКа» уже работают на 85%. 
Так что это проект не по импортозамещению, а 
по импорторасширению. М—К предполагают 
«снабжать питанием социальные учреждения, в 
том числе детские дома и интернаты», а «МАК» 
туда продукцию не поставляет. Есть ли смысл 
вообще рассматривать данный проект с точки 
зрения возможной конкуренции с другими се-
тями общепита?

Если хоть какая-то поддержка государством 
данному проекту будет оказана — это будет толь-
ко бюджетная поддержка. И не важно, напрямую 
ли из бюджета или с помощью таких посредни-
ков, как Сбербанк или Агентство кредитных исто-
рий. Сбербанк получил средства из бюджета на 
докапитализацию, а в распоряжении Агентства 
кредитных гарантий — только бюджетные деньги. 
И даже государственные гарантии под кредит 
требуют отражения как возможные расходы в 
бюджете. Правда, остается еще администра-
тивный ресурс, но об этом впрямую не заявлено, 
да и практика показывает, что на конкурентном 
рынке административное вмешательство — не 
самый сильный аргумент. (Как показала история 
с «Русским бистро» середины 90-х.)

Мотивы, которыми руководствуются братья, 
для меня очевидны: почему же не взять, если 
дают? Все последние фильмы М—К — высоко-
дотационные. Т.е. без серьезной бюджетной 
поддержки они финансово несостоятельны, 
несмотря на все призы, которые они сами себе 
присуждают. Взять бы и однажды спросить: а 
как же голливудский опыт? Вот взяли бы и орга-
низовали кинобизнес так, чтобы он работал без 
дотаций, прибыль приносил, а не только личное 
удовлетворение. Вот я, к примеру, почтовые 
марки собираю — мне что, за это из бюджета 
надо доплачивать? 

Лично я не собираюсь переписывать свою 
историю: все фильмы Михалкова до «Цитаде-
ли» в моей семье любят, актер он блестящий, а 
«Романс о влюбленных» Кончаловского, по мое-
му мироощущению, — лучший отечественный 
фильм за всю нашу историю. Но это было вчера, 
а сегодня погода сильно изменилась. Неужели не 
заметно, что происходит в экономике? Мы что, в 
разных странах живем? О глубине кризиса можно 
спорить, но бюджет страны — дефицитный. 

В сложившихся обстоятельствах по-
настоящему патриоты должны сказать: «Мы 
много получили благодаря этой стране. Сегодня 
моя страна в трудной ситуации. Вот тебе моя по-
мощь!». А они: «Дай!». Кто-нибудь сомневается, 
что доход Михалкова, Кончаловского, Высоцкой 
выше 30 тыс. руб.(!) в месяц? А ведь именно 
таков средний бюджетный доход у учителей, к 
которым обратились братья за подмогой. Про 
пенсионеров даже не упоминаю...

Впрочем, моральные рассуждения особого 
смысла не имеют. Можно ли пронять жлобство 
какими-то сантиментами? Мои соображения — 
для тех, кто в экономическом блоке правитель-
ства серьезно пытается отнестись к данному 
предложению. И только не закатывайте глаза 
вверх с проникновенным видом: врач не может 
проводить заведомо неправильное лечение, 
даже если на то будет указание главврача, —  
почему же экономист может себе позволить 
заведомо неэффективное решение? 

Политически эксплуатируемый тезис о 
желательности (не путать с вынуждающи-
ми обстоятельствами!) импортозамещения 
— экономический тупик. Вся мировая исто-
рия дает однозначные ответы на заявленную 
проблему. 

Запад резко вырвался вперед в экономи-
ческом развитии, когда в ХVI веке включился в 

международное разделение труда (пряности, 
Колумб, Ост-Индские компании Голландии и 
Англии). До этого момента развитие мировой 
экономики шло с темпом в несколько процен-
тов... в столетие. А после включения механизма 
международного разделения труда — с тем-
пом в десятки процентов в год. Исключение для 
себя сделал Китай, огородившийся в прямом и 
переносном смыслах «китайской стеной». Как 
результат — имея в 1800 г. самый высокий в 
мире среднедушевой доход, сегодня по этому 
главнейшему показателю эффективности эко-
номической политики Китай в разы уступает 
развитым странам, включая Россию. Да что там 
история? У нас по соседству две Кореи: пред-
приятия одной конкурируют с Apple, а у вторых 
— полное «чучхе». 

В том виде, как сейчас трактуется идея «им-
портозамещения», ее надо срочно остановить. 
И очередным поводом к этому должно быть как 
раз предложение М—К. На этом примере следует 
показать, что правительство России не будет 
поддерживать никакие идеи только потому, что 
они идут под идеологическим лозунгом вместо 
представления бизнес-плана. 

Скажите, кто-нибудь видел вокруг себя про-
блему с общепитом? Она есть, но она другая 
— пачками закрываются кафешки и рестораны. 
Конечно, есть исключения: Новиков открыл оче-
редной свой ресторан, но там нет ни копейки 
бюджетных денег. Правительство должно под-
держивать именно таких, которые не клянчат 
деньги из бюджета, а приносят их в бюджет в 
виде налогов. И тогда у правительства будет 
больше ресурсов для решения действительно 
важных проблем — как, например, обеспечение 
населения медикаментами.

Однако идею «импортозамещения» можно 
поддержать совсем в другом виде. В неразру-
шительном. В принципе ведь в чем идея М—К? В 
устранении конкурента еще до создания своего 
производства. При сложившихся обстоятель-
ствах «Юлины рестораны» убыточны. Но если 
отодвинуть в сторону всяких там «МАКов» с «Му-
Му» да «Кофеманиями», то, глядишь, и прокатит! 
Хотя... думаю, и так не прокатит. Готовить «только 
для себя» — это можно отдельно в каждой се-
мье, а на сотни тысяч человек — это уже совсем 
другое. Только кулинарными навыками тут не 
обойтись.

Японцы — достаточно известные японо-
филы (мы в данном случае используем термин 
«националисты»). Но я что-то не припомню, чтобы 
в пятидесятые годы в Японии шла общественная 
кампания против «Дженерал Моторс». И не при-
помню никаких квот, как у нас предлагается для 
зарубежного кинематографа, вплоть до полного 
его запрета. Просто японцы начали делать свою 
«Тойоту». И потеснили со своего рынка «ДМ» и 
прочих американских автопроизводителей. Да 
так, что американцы завопили от появления «Той-
от» уже на своем внутреннем рынке. В 1950 году 
«ДМ» — крупнейшая компания мира, а сегодня 
ее нет в первой тридцатке. «Тойота» — есть. 

Успех японцев в том, что они подвинули 
конкурентов не с помощью бюджетных де-
нег, а с помощью качества и эффективности. 
Сначала создав, а потом… да ничего потом! 
Конкуренты сами подвинулись, без участия 
Роспотребнадзора.

Еще раз: «правильное» импортозамещение 
— это только через качество и эффективность 
производимой продукции, а не через админи-
стративный рычаг. Не с помощью бюджетных 
денег (т.е. не с помощью денег конкурентов, 
которые сегодня платят налоги). Не через пред-
варительное разрушение, а через параллель-
ное создание. По-простому говоря — через 
конкуренцию.

А скандальный проект М—К — это вовсе 
даже не про М—К. Это про нас — «проверка на 
вшивость». Одно из двух: либо мы введемся на 
звонкие лозунги — либо остаемся на некото-
ром уровне экономического здравомыслия и 
ответственности.

Третьего тут, в отличие от общепита, не 
предусмотрено.

16 апреля, четверг
С 14.00 до 15.00 состоится 
онлайн-конференция академи-
ка РАН, директора Российского 
онкологического научного центра 
им. Н.Н.Блохина, главного онко-
лога Минздрава России Михаила 
Ивановича ДАВЫДОВА.

Ежегодно в России заболевают раком 
свыше 500 тысяч человек. Специалисты уве-
ряют нас: на ранних стадиях рак можно из-
лечить радикально — с помощью операции 
или лекарственного лечения. И даже отчасти 

можно предупредить его. Правда ли, что по-
требление жирной пищи, сладкой газировки 
и красного мяса может привести к опухоли? 
Всемирная организация здравоохранения 
предлагает 12 способов профилактики рака. 
Какие это способы? Насколько они действен-
ны? Что сегодня помогает заболевшим пере-
жить рак и есть ли новые технологии избав-
ления от него? Какие виды рака передаются 
по наследству? 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы 
можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости МК» в коммента-
риях к анонсу.

КАК ТЫ ТАМ ЖИВЕШЬ, ДОНЕЦК? 

АКАДЕМИК МИХАИЛ ДАВЫДОВ В «МК»

Источник: Московская административная дорожная инспекция.
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Источник: Московская административная дорожная инспекция.
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15 апреля, среда
С 13.00 до 14.00 мск. состоится 
онлайн-конференция главного 
редактора газеты «МК в Донецкой 
и Луганской областях» Дмитрия 
ДУРНЕВА. 

На днях исполнилось два месяца с момента 
подписания второго Минского соглашения по 
Украине. Что происходит сейчас во фронтовых 
регионах и как живется там мирным людям? 
Сколько стоят продукты, проезд в обществен-
ном транспорте, да и ходит ли он вообще? Как 

работают школы и детские сады? Каким образом 
учатся школьники, если обстрелы происходят 
неожиданно? Как будут получать аттестаты вы-
пускники в условиях военного положения? Есть 
ли место прекрасному среди ужасов войны: как 
работают театры и какие фильмы показывают в 
кинотеатрах? В общем — как живет послевоен-
ный Донбасс?

Дорогие читатели! Задайте вопросы, 
которые волнуют именно вас, о том, как 
сейчас выживает Донецк и его жители, на 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

ВЛАСТЬ

...ПОТЕРЯЛ МАШИНУ

c 1-й стр.

c 1-й стр.

ГОРОД

Один из экспонатов — набор для кабинетного подарка, который постоянно 
находится в VIP-зале аэропорта «Шереметьево», хорошо знакомого депутатам 
Госдумы: оловянные раскрашенные фигурки правителей России высотой 
13–14 см. За стеклом стояли Николай Второй, Никита Хрущев, Борис Ельцин, 
Дмитрий Медведев и Владимир Путин. Цена полного набора — около 3 млн 
рублей.

Ситуация со школой танцев «Кредо» вышла сперва на областной уровень, а 
затем и на федеральный. И власти Оренбурга не смогли остаться в стороне 
от скандала. В администрации во вторник прошло экстренное совещание, 
на которое были вызваны и руководители школы «Кредо», и родители детей, 
которые там занимаются, и местные мэтры культуры и искусства для оценки 
произошедшего. 
— Я бы не назвала это танцем вообще, — говорит художественный руководитель 
известного в Оренбурге театра «Щелкунчик», обладателя множества наград, 
и детской школы искусств хореограф Алла Строилова, вызванная в качестве 
эксперта. — Сейчас очень много разных современных направлений танца и 
балета, и, чтобы привлечь молодежь, художественные руководители нередко 
используют их. Но любой педагог должен в первую очередь нести ответствен-
ность за своего подопечного ребенка. И хотя это направление танца имеет 
право на существование, детям осваивать его явно рано! 
Директор Виктория Яковенко назвала «Пчелок» «не совсем удачным 
опытом»: 
— Мы начали это направление (тверкинг) по   воспитанников школы в конце 
2014 года — поставили один танец на пробу. Когда мы посмотрели этот номер 
на отчетном концерте 31 января, то поняли, что это не совсем то, что хотелось 
бы видеть. И с февраля это направление в школе свернуто… Но сейчас эта 
запись почему-то попала в соцсети и вызвала такой резонанс. Притом что у 
нас все родители знают, чем занимаются их дети, давали свое «добро» на это 
в письменном виде и регулярно посещают репетиции и выступления.
Присутствовавшие на совещании родители высказались в том духе, что ничего 
плохого в увлечении своих детей они не видят, что занимающиеся в школе девочки 
в основном отличницы и занятия танцами — развивающие и позитивные.
Валентина Снатенкова, зам. главы администрации Оренбурга по социальным 
вопросам, уверена, что дети не всегда могут правильно интерпретировать раз-
личные модные веяния, которые видят в Интернете и даже по федеральным 
телеканалам. И родители не должны столь безответственно подходить к увле-
чениям своих отпрысков. В танце «Пчелок» явно нарушен моральный аспект!
Закончилось совещание вполне прогнозируемо. Худрук «Щелкунчика» Алла 
Строилова предложила создать некое профессиональное сообщество в 
городе, где профессионалы от искусства могли бы советовать молодым руко-
водителям разных творческих направлений, направлять их креатив в нужное 
русло. В общем, аналог худсовета. Чиновники из администрации поддержали 
эту идею, а директору школы «Кредо» посоветовали «на месяц приостановить 
деятельность, чтобы понять, что хорошо, а что плохо».

Евгений БАЛАБАС.

Вот это совсем непонятно.
Ну, танцы, да. Девочкам нравится тверкинг, хотят за-

ниматься. Модно, во всем мире танцуют. А еще у шеста 
танцуют — тоже, кстати, модно, поэтому есть и такие студии 
танца. В ответ на спрос возникает предложение. Вам нра-
вятся бальные танцы — научим бальным (но это мало кто 
хочет). Нравится рок-акробатика — научим (этих побольше), 
нравится попой дрыгать — давайте, почему бы и нет. 

В исполнении пчелок этот тверкинг, конечно, слегка 
шокирует людей, которые к нему не привыкли. Своей по-
шлостью главным образом.

Но ведь нет закона, который бы его запрещал. 
Танцевать пошлые танцы на сцене или не танцевать 

— дело вкуса, а вернее, той степени приличия, которую 
каждый человек устанавливает сам для себя и своих детей. 
Если общество сочтет, что его степень приличия находится 
за гранью общественных норм, — оно должно принять со-
ответствующий закон. Тогда Следственный комитет будет 
расследовать случаи его нарушения.

Но если такого закона нет, Следственный комитет, 
расследуя пчел, выходит за пределы своей компетенции. 
Он стремится регулировать общественные устои, кото-
рые устанавливаются совсем другими механизмами. И 
лезет не в свое дело. Причем в очень мелкое, ерундовое, 
незначительное дело по сравнению, скажем, с пожара-
ми в Хакасии или невыплатами рабочим на космодроме 
Восточный.

Никто ведь не будет спорить с тем, что в нашей стране 
и без пчел есть чем заняться следственным органам. Полно 
же других объектов. Гораздо более крупных и, главное, более 
важных для страны.

Но — чу! — следственные органы не дремлют. Никто не 
проскочит, не пролетит, не прошуршит мимо них. Ни мышь, 
ни воробушек, ни пчела. 

Чуть где зажужжало, они тут как тут. Брови нахмурят: 
«Это ж-ж-ж-ж неспроста!» И давай скорее расследовать, 
расследовать, расследовать.

Юлия КАЛИНИНА.
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В прошлом году госу-
дарство монополизировало 
лотерейные игры. Проводить 
их разрешили лишь органи-
зациям федерального значе-
ния — Минфину, Минспорту, а 
также «Спецстрою», близкому 
к Минобороны. Решение о про-
ведении лотерей было отдано 
на волю кабинета министров. 
Стороннему наблюдателю непо-
нятно: хорошо ли это или плохо? 
Либо власть придала лотереям 
высокий статус и приравняла их 
к ведущим отраслям экономики, 
либо уподобила главным угрозам 
наравне с терроризмом.

Какие плюсы можно усмотреть? 
Действительно, с начала 1990-х годов 
с лотереями было связано немало 
сомнительных манипуляций и даже 
откровенных махинаций. Сама суть 
лотерейной системы — это «воля слу-
чая», что дает возможность для злоупо-
треблений. Однако найти финансовые 
недостатки при желании возможно в лю-
бой из отраслей российской экономики. 
У проштрафившихся и нарушивших закон 
банков продолжают отзывать лицензии. Но это 
не означает, что надо закрывать весь банковский 
сектор и отдавать его в ведение государства.

Крупье ставит на «зеро»  
и выигрывает
До революции российское государство 

проводило массовые лотереи лишь дважды: в 
1892 году — для сбора денег населению, по-
страдавшему от неурожая, и в 1914 году — на 
военные нужды. После 1917 года лотереи стали 
популярными — ими тешили публику на ярмарках, 
распродажах, аукционах, в театрах, кино, клубах 
и даже на партийных собраниях.

Первые советские лотереи использовались 
для сбора средств в фонд помощи голодающим. 
Проводились как всероссийские, так и губернские 
розыгрыши. Сборы разлетались по карманам от-
кровенных мошенников, таких, как пресловутый 
Корейко.

Потом государство поставило лотерею на 
поток. Сначала проводились денежно-вещевые 
лотереи ДОСААФ. На призовой фонд шло до чет-
верти средств, вырученных от продажи билетов. 
«Счастливчики» получали выигрыши от рубля до 
автомобиля «Волга» (когда это чудо техники по-
ступило в распоряжение граждан).

Потом право проводить лотереи получил 
Союз художников, но победителям в них дарили 
только картины и скульптуры, поэтому этот ро-
зыгрыш не пользовался популярностью. Иногда 
проводились специальные тиражи, посвященные 
крупным мероприятиям — например Фестивалю 
молодежи и студентов.

В 1970 году стартовала лотерея «Спортлото 
6 из 49». За всю историю советских лотерей она 
стала самой крупной и знаменитой. За 20 лет 
существования «Спортлото» принесло государ-
ству 500 млрд рублей. На эти деньги по всему 
СССР строились стадионы, а в 1980 году лотерея 
сыграла значительную роль в финансировании 
московской Олимпиады.

Кручу-верчу 
После развала Советского Союза государ-

ственные лотереи заменили базарные лохотрон-
щики, липовые моментальные тиражные билеты 
и даже «наперсточники», способные обдурить 
клиента, не прибегая к посредничеству госу-
дарства. Власть опомнилась через 12 лет. В 
конце 2003 года вышел закон «О лотереях». Его 

главной целью стало формирование списка ле-
гальных лотерей, при помощи которого контро-
леры и милиция смогли бы вычислить и наказать 
лохотронщиков.

До этого времени в России не было еди-
ного уполномоченного органа, регулирующего 
игорную деятельность, в том числе и лотереи. 
Разрешение коммерсанты получали в Минфине, 
Госкомспорте, у местных властей. Лотереи рас-
плодились в товарных количествах, и точного 
их числа не знали даже чиновники. Запретить 
или проконтролировать вакханалию оказалось 
сложно. С лохотронщиками, впаривающими наи-
вным людям билеты, размноженные на ксероксе, 
милиция боролась с переменным успехом.

Зачастую не получалось. Местные контро-
леры не имели права не только запретить, но 
даже проверить подлинность лицензии. Им по-
казывали копию разрешения на всероссийскую 
лотерею, выписанную в Москве, — не поедешь 
же проверять?

Закон изменил ситуацию кардинальным 
образом. Лотерейная вольница, когда право 
на оболванивание масс можно было получить 
у знакомого высокопоставленного чиновника, 
закончилась. Создавать собственные лотереи 
стали способны как федеральные, так и регио-
нальные власти. Получить настоящую справку 
стало гораздо проще.

Но от добра добра не ищут. Появилось мно-
жество сомнительных организаторов лотерей и 
операторов по продаже лотерейных билетов. Тем 
не менее рынок был сформирован и приобрел 
вполне определенные формы.

Есть билет на балет,  
на лото билетов нет
Главная острая лотерейная проблема — рас-

пределение целевых отчислений от проведения 
гослотерей. Дело в том, что проследить, куда 

идут деньги от частных лотерей, практически 
невозможно. 10% выручки должно идти на благо-
творительные цели. Куда они идут на самом деле, 
не знает никто. Как правило, их след теряется в 
разномастных благотворительных фондах, из-
вестных только организаторам лотерей.

Поэтому цели лотереи не всегда достига-
ются. Ведь изначально любая лотерея — целе-
вой проект, направленный на сбор средств на 
благотворительное или социально значимое 
мероприятие.

В ситуации с государственными лотерея-
ми ситуация выглядит лучше. Все целевые 
отчисления попадают в бюджет государ-
ства. Суммы и сроки четко отслеживаются. 
«Однако далее средства обезличиваются и 
проследить, на что именно они были израс-
ходованы, становится невозможно», — от-
мечает бывший директор одного из опера-
торов по продаже лотерейных билетов. По 
его словам, деньги из центра поступают 
на счета региональных фондов, но взять 
за руку кого-то из посредников невоз-
можно. «Для этого придется приставить 
сотрудника правоохранительных орга-
нов к каждому киоску», — заключает 
экс-директор.

Если взять билетов 
пачку, то получишь 
водокачку

Централизация повлекла за 
собой не только позитивные, но 
и негативные последствия. С 
одной стороны, региональные 
бюджеты получили возмож-
ность дополнительно привле-
кать доходы путем организа-

ции различных лотерей — тиражных и 
моментальных. В итоге число незаконных ор-
ганизаций, которые грели руки на пробелах в 
законодательстве, по данным участников рынка, 
снизилось на 34–36%.

Впрочем, для участников российского рынка 
изменения в законодательстве практически ни к 
чему не привели. Как на своем сайте сообщает 
Минэкономразвития, в первую очередь необходи-
мо привести закон о лотереях в соответствие с ми-
ровыми стандартами. Принятый в 2003 году закон 
«О лотереях», по мнению чиновников, морально 
устарел. В мировом лотерейном бизнесе приме-
няются новые технологии, использование которых 
в нынешнем положении проблематично.

Рынок лотерей, как показывает мировая 
практика, является ограниченным финансовым 
ресурсом. Развитые государства, осуществляю-
щие взвешенную политику в области лотерейного 
дела, стараются не допускать конкуренции среди 
проводимых ими лотерей, так как, по сути, госу-
дарство, выдавая неограниченно лицензии и раз-
решения на осуществление подобных лотерей, 
конкурирует само с собой, снижая операционную 
выручку операторов лотерей и увеличивая их 
расходы.

Как говорит собеседник «МК», занятый в 
игорном бизнесе, начиная с 2003 года многие 
игроки успели переоформить свой юридический 
статус в букмекерские конторы и нарастили вы-
ручку за счет роста популярности прогнозов.

Фантики в обмен на нефть
Еще до внедрения нового закона о лотереях 

от 2014 года в правительстве много спорили. 
Скептики указывали, что будет разрушена «це-
лесообразность создания конкуренции между 
государственными лотереями, лотереями субъ-
ектов и муниципальными лотереями».

Для чего тогда был задуман новый закон? 

Придуман он был для разрушения сформиро-
ванной ситуации.

Читаем сайт Минэкономразвития: «Мировой 
опыт свидетельствует, что чем больший срок у 
организатора лотереи на ее проведение, тем 
более качественно происходит организационный 
процесс ее создания. Кроме того, немаловажно 
отношение населения — чем чаще меняется опе-
ратор лотереи, тем меньшее доверие вызывает 
предлагаемый им продукт».

Отметим, что доля лотерей в мировом азарт-
ном рынке составляет 57%. Общий объем лоте-
рейного рынка за 2010 год составил $240 млрд.

На европейском лотерейном рынке Россия 
занимает 29-е место из 36 стран, в которых лоте-
рейная деятельность легализована и существует 
государственная статистика по отрасли.

Конечно, мало. Но отметим, что ежегодно 
на только легализованной продаже лотерейных 
билетов Россия зарабатывает от $300 млн до $1 
млрд. Горячие головы утверждают, что азарт и 
состояние россиян при создании необходимых 
условий могли бы увеличить эту планку до $3 
млрд.

Рекордом по призовому 
фонду
Оборот лотерейного рынка в Португалии 

превышает $1,5 млрд, Австрии — $2 млрд, Бель-
гии — $1 млрд. Российский лотерейный рынок 
уступает рынкам Чехии, Венгрии, Швеции, Дании, 
Финляндии, Швейцарии, Ирландии, Нидерландов, 
Норвегии, Польши и Турции. Стоит отметить, что в 
экономически развитых странах оборот лотерей-
ного рынка за счет государственной поддержки 
всегда превышает оборот игорного рынка. Про-
дажи лотерей на душу населения в России в 10 раз 
ниже, чем в Китае, в 120 раз ниже, чем в Канаде, 
и в 200 раз ниже, чем в Греции, где за три дня 
умудряются продать 100 млн лотерейных билетов. 
И это в стране, где 10 млн жителей. В еще более 
маленькой Ирландии еженедельно продается до 
3 млн билетов. В Австралии с населением 16 млн 
торговый оборот от реализации лотерейных биле-
тов составляет $27 млрд в год. Каждый австралиец 
ежегодно тратит на лотерею более $1,6 тыс.

Неужели России не к чему стремиться? Стре-
мимся. В 2014 году вступили в силу поправки в 
закон «О лотереях». Государство оставило право 
играть в такие игры только себе. Законом установ-
лен прямой запрет на проведение всех лотерей 
и схожих с ними всевозможных розыгрышей, 
которые происходят с подачи регионов. Тактику 
и стратегию будет определять исключительно 
Москва.

В пояснении отмечалось, что закон дорабо-
тан «в целях недопущения использования фик-
тивных лотерейных схем, прикрывающих игорный 
бизнес». То есть лотерея должна быть законной, 
и если рядовой потребитель вложил в билет за-
конный червонец, то в случае выигрыша извольте 
выплатить ему причитающийся гонорар.

По мнению участников игрового рынка, ини-
циатива направлена на борьбу с нелегалами 
— теми, кто отбирает хлеб у законопослушных 
предпринимателей и попросту дурит голову не-
понимающим потребителям. Позволят ли по-
правки решить проблему «черных» схем игорного 
бизнеса? Это вопрос.

«Закон о лотереях должен решать несвой-
ственную ему проблему борьбы с незаконными 
азартными играми в ущерб тем, чью деятельность 
он должен регулировать и чьи права его задача 
защищать — добросовестных организаторов ло-
терей и их участников», — говорит представитель 
одной из лотерейных компаний.

В соответствии с законом с 1 июля 2014 года 
попали под запрет все региональные лотереи, 
которые до этого действовали абсолютно на за-
конных условиях. Причем их лицензии действуют 

на протяжении еще трех лет. По мнению экс-
пертов, они способны возместить нанесенный 
государством ущерб в судебном порядке.

Причем ущерб будет немаленьким. В целом, 
по оценке Объединения реализаторов лотерей 
России, бюджеты разных уровней недополучат 
порядка миллиарда рублей в год. Конечно, можно 
возразить, что эти средства должны были пой-
ти на строительство стадионов и спортивных 
площадок. А шли, похоже, почему-то в другом 
направлении и, вероятней всего, не туда, куда 
следует. Мне не удалось найти информации о 
спортивном объекте, построенном на доходы 
от лотереи за последние 30 лет. Это только Ве-
ликую Китайскую стену построили на деньги, 
заработанные в лотерее. Правда, правила игры 
тогда несколько отличались от теперешних. Все 
желающие платили взнос, а победителя выбирал 
обычный голубь. На крышу чьего дома он садил-
ся — тот и становился победителем этой игры. В 
Японии на прибыль от лотереи строили железные 
дороги, а в австралийском Сиднее был построен 
оперный театр.

В России же почему-то к доходам от лотереи 
отношение иное.

Кому достанется «Победа»?
В июне 2015 года истекает срок госконтрак-

та, по которому ООО «Государственные лотереи 
«Победа» получило право на проведение 16 все-
российских государственных лотерей.

Сможет ли вышеуказанная компания по-
лучить право на проведение этих лотерей в бу-
дущем? Если нет, то, скорее всего, эту позицию 
сможет занять, например, компания «Русское 
лото» — одноименная всероссийская телеви-
зионная лотерея, которая, по мнению экспертов 
отрасли, контролирует около 40% лотерейного 
рынка России. 

Более того, как сообщают участники рынка, 
«Русское лото» является одной из структур, свя-
занных с так называемым лотерейным супермар-
кетом «Столото», который сегодня занимается 
продажей значительной части лотерейных биле-
тов, в том числе и своего вроде бы конкурента на 
рынке, лотереи «Победа». Так что же получается, 
на наших глазах может возникнуть монополист, 
сравнимый разве что с самыми влиятельными 
государственными организациями?

Напрашивается вопрос, не легче ли прода-
вать лотерейные билеты, как и раньше, — через 
кассы государственных банков? И, возможно, 
тогда у частных заинтересованных структур не 
возникнет причин сражаться за долю рынка, кото-
рая в соответствии с буквой закона принадлежит 
государству.

Роман НИКОЛАЕВ.
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РУССКАЯ РУЛЕТКА:
ДЕЛАИТЕ СТАВКИ  

И ИГРАИТЕ НА НЕРВАХ

Вступивший в силу новый закон о лотереях 
не оставил шанса региональным субъектам 
проводить местные розыгрыши и тем самым 
пополнять свою казну дополнительными 

доходами, которые можно было бы направить на 
строительство социальных и спортивных объектов. 
Дело правильное и нужное — ведь куда уходят деньги 
от продажи лотерейных билетов, до конца не ясно. 
На них не построили ни одного стадиона или даже 
подвальной «качалки» в российских регионах. В каком 
направлении распределялись эти средства, тоже не 
ясно. Однако, по мнению экспертов, новый закон пестрит 
принципиальными пробелами. Он не объясняет, как 
поступать частным лотерейщикам, чей срок лицензий 
истечет только в 2017 году. 

Как новый закон  
о лотереях отразится  
на внутреннем рынке игр

Уберет ли новый 
закон о лотереях 
махинаторов  
и обманщиков?
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Павел Кудря, уроженец Волгограда, заслу-
женный артист России, постановщик номера 
«Русские медведи», создал свой перформанс 
около 20 лет назад. Именно тогда у дрессиров-
щика появились два медведя — Егор и Рая. Их, 
по словам артиста, он выменял у воронежских 
дрессировщиков на барана. Со своим номером 
Кудря объездил много стран. Однако в последнее 
перед увольнением время артист практически 
прекратил выступать.

— Он всегда находил много отговорок: то он 
едет, то он не едет, то проблемы у него с техникой 
безопасности и так далее, — объясняет причины 
увольнения советник генерального директора 
Росгосцирка Григорий Островский. — Раньше 
проблема общей прибыли стояла не так остро, 
потому как было легче кормить его животных, чем 
связываться с ним. Потом животным, которые не 
принадлежали государству, урезали паек, пред-
ложив Кудре кормить их самому. А наше новое 
руководство уже оказалось принципиальным и 
поставило ему условие: раз животные в манеж 
не выходят, и корми их сам, и перевози их сам. И 
вот после этого и начались скандалы. Он принес 
бумаги, где было написано, что предыдущее на-
чальство дало добро на содержание животных. 
Но вы поймите, нигде в капиталистическом мире 
не будут кормить животных, которые не выходят 
в манеж.

В итоге Кудря был уволен в августе про-
шлого года. Сейчас он судится с Росгосцирком. 
Вместе с дрессировщиком на улице оказались 
его великовозрастные питомцы — медведи Егор 
и Рая, возраст которых по человеческим меркам 
зашкалил за 60 лет. Отдавать их в питомник, где 
косолапые смогли бы жить в покое и довольствии, 
дрессировщик не захотел.

Незадолго до увольнения Кудри состоя-
лось заседание режиссерской коллегии, где 
артист толком не смог ответить на вопросы 
участников «круглого стола». Его номер был 
признан неперспективным и подлежащим 
расформированию.

С самим Павлом Кудрей корреспондент «МК» 
встретилась в здании Мосгорсуда 6 апреля, когда 
дрессировщик ожидал решения суда по своей 
апелляционной жалобе (к слову, суд оставил 

вердикт в силе. — Прим. «МК»).
— С Раей и Егором сейчас все в порядке, 

— на вопрос о состоянии подопечных ответил 
Павел Кудря. — Живем там же, кормимся тем 
же. Стараюсь с ними почаще гулять, в бассейне 
они плавают.

— Почему все же вы не согласились их в 
питомник отдать?

— Во-первых, я к ним очень привязан, они же 
мне как дети родные. А окажись они в питомнике, 
я их даже навещать не смогу, уверен — не дадут. 
Ну, а во-вторых, я не уверен, что им там будет 
лучше. Клетки там тесные, со зверями никто не 
занимается, не выгуливают даже. Не хочу для 
своих медведей такой судьбы. Я ведь предлагал 
руководству Росгосцирка просто перечислять 
мне положенные на кормление в питомнике день-
ги. В Волгограде ведь и продукты дешевле, чем 
в Москве. Ответ был «нет». Мол, есть порядок 
животных «на пенсии» помещать в питомник.

— Все же, Павел Александрович, по какой 
причине вы не взяли молодых животных? 
Вас ведь спрашивали об этом на заседании 
режиссерской комиссии?

— Я не присутствовал на этом заседании, 
считаю, что все протоколы сфабрикованы. Меня 
уволили не потому, что мои медведи были не в 
состоянии выступать. А за то, что я посмел предъ-
явить претензии новому руководству. Сейчас 
руководство указывает на то, что я отлынивал от 
выступлений? Так у меня все было обоснованно, в 
каждом заявлении я всегда указывал причину, по 
которой невозможно мое выступление. Если бы 
я просто отказывался, то ко мне бы применялись 
штрафные санкции, где у Росгосцирка такие до-
кументы? Их нет. Меня за мою принципиальность 
и уволили. И сегодня все было ожидаемо вполне, 
заседание длилось 5 минут, все было уже заранее 
решено. Но я не намерен сдаваться — теперь 
буду подавать кассацию.

Ситуация с Раей и Егором с обывательской 
позиции действительно неоднозначная. Вроде бы 

отработали всю жизнь мишки на государственном 
манеже, не худо бы им обеспечить достойную 
пенсию. С другой стороны, порядок ухода за 
состарившимися животными установлен — они 
живут в питомнике. «Казенные» животные от-
правляются туда без проблем. По словам пред-
ставителей Росгосцирка, если бы и эти медведи 
были изначально государственными, скандала 
бы не возникло.

— И не было бы возможности у Кудри ими 
манипулировать, — говорит Островский. — Ему 
ведь предлагались различные варианты решения 
проблем. И начать выступать самому, и передать 
их в питомник в Щелкове... Но всем вариантам 
он предпочел другой: отвез животных куда-то в 
Волгоград, своему приятелю на дачу. И живут 
там эти медведи в каком-то сарайчике. И тут 
же в Интернете и в прессе началась массовая 
спекуляция: репортажами с места событий, что 
медведь не поел, замерз и так далее. При этом 
условия, которые предлагались Кудре, чтобы 
его животные ели и не мерзли, он принять не 
хочет. А других вариантов, увы, нет. И получает-
ся, животных в некомфортные условия ставят 
сами же цирковые. На деле ситуация с Кудрей 
— это лишь одна грань многогранника проблем 
Росгосцирка, вызванных наличием у артистов 
личных зверей.

Перелом в четко выстроенной советской 
цирковой системе начался в 90-е годы. До этого 
времени все без исключения животные были го-
сударственными и содержались за казенный счет. 
А вот в «лихой период» финансов стало катастро-
фически не хватать, и многие дрессировщики 
просто были вынуждены приобретать хвостатых 
артистов на свои деньги. Да и содержание жив-
ности нередко также было за счет циркача. Потом, 
когда все успокоилось, финансовое обеспечение 
цирков было налажено. А животные так и остались 
в частной собственности. И здесь возникла новая 
проблема — потомство от «частных» зверей. Чье 
оно? Если, к примеру, мама — государственная, 
а папа — личная собственность дрессировщика. 
Все еще более запутанным делает тот факт, что 
«личная собственность» содержится за госу-
дарственный счет: кормится, обслуживается и 
лечится. Подобные скандалы, когда потомство не 
могли поделить дрессировщики и государство, 
уже имели место быть. А некоторые артисты и 

вовсе сообразили, что на поверхности лежит 
способ реально заработать — поставить личного 
питомца на баланс и оформить его на репетици-
онный период или так называемый вынужденный 
простой. Выступать он не выступает, но при этом 
личных денег на него тратить не надо. При этом 
этих животных можно размножать, продавая 
потомство. Выгода 100%, никаких затрат. С этой 
системой решило бороться новое руководство 
Росгосцирка.

— Мы уже не раз сталкивались с проблемой 
содержания животных, которые выступать не 
выступают, но на балансе у государства стоят, 
— говорит Г.Островский. — При этом, когда мы 
предъявляли претензии дрессировщикам, те 
шли навстречу, и проблема улаживалась. Они 
либо переводили этих животных на собственное 
обеспечение, либо устраивали зверей в зоопи-
томник. А вот с Кудрей, как видите, возникли 
проблемы.

В системе с собственными животными есть 
еще один существенный минус. И минус этот в 
первую очередь для самих зверей — дресси-
ровщиков не могут обязать следить за здоро-
вьем питомцев. И если для государственных 
животных есть четко определенные нормативы 
кормления и содержания животных, то на «живое» 
имущество артистов они не распространяются, 
их питомцы неподконтрольны представителям 
Росгосцирка.

— Доходит просто до жестокости, — расска-
зывает Островский. — Вот, например, ситуация с 
медведями одного из наших дрессировщиков... 
Известно, что если медведь содержится в боль-
шой клетке, то он большой вырастает, а если в 
маленькой, то он «получается» маленький. Вот 
такой закон природы. Я все понимаю — иногда это 
обусловлено номером, когда нужен медведь не-
больших размеров. Но это ведь не значит, что его 
надо калечить. Ему необходимо было показывать 
в номере медвежат. Так он держал медведей по 
много лет в маленькой клетке, и они не вырастали. 
Точнее, не вырастали тела, а головы вымахивали 
до тех же размеров, которые положены природой. 
И получались вот уродцы. Это неправильно, таких 
вещей нельзя допускать. Такое станет возможно, 
когда у государства появится право контролиро-
вать всех без исключения животных.

Алексей СЕЛИВЕРСТОВ
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Скромный офис далеко не в центре Москвы, 
уникальное производство. Встреча с академи-
ком РАЕН, практикующим врачом, обладателем 
золотой медали им. Сеченова за лучшую работу 
по физиологии, со специалистом, награжденным 
медалью Пирогова за вклад в развитие науки, 
с академиков Академии естественных наук им. 
Лейбница, доктором биологических наук, облада-
телем международного диплома Ph. D в области 
биологии начинается с экскурсии на производ-
стве. Удивленно наблюдаю за процессом, ловлю 
интригующий запах моря, исходящий от свежих 
морских водорослей, отвечаю на приветливые 
улыбки сотрудников в белых халатах, чувствую 
себя героиней фантастического фильма. После 
двухчасовой прогулки сгораю от нетерпения и 
хочу скорее задать профессору Одинцу множе-
ство вопросов. Более чем скромная обстановка 
рабочего кабинета говорит мне об огромной 
любви доктора Одинца к своей работе и истинной 
вере ученого во все, что он создает.

— Алексей Глебович, расскажите, по-
жалуйста, как вы пришли к идее создания 
«Лактомарина»? 

— Идея появилась в 90-х годах. Мы взя-
ли старые разработки советских ученых. Им 
удалось доказать, что альгинаты хороши для 
выведения радиации, что альгинатные повязки 
обладают ранозаживляющими свойствами, и 
попробовали применять водоросли в составе 
комплексной терапии проблем ЖКТ, результаты 
оказались хорошими. Тогда мы сотрудничали 
с Центром традиционной народной медицины 
и его руководителем Яковом Григорьевичем 
Гальпериным. 

— А когда были проведены первые ис-
пытания геля?

— Впервые мы опробовали гель в 1998 году. 
После этого было проведено множество клини-
ческих испытаний и получены положительные 
результаты. Исследования все заверены доку-
ментально, вы в любой момент можете ознако-
миться с ними. Тогда и было принято решение 
о массовом производстве геля. В Хабаровском 
крае «Лактомарин» был включен в программу 
«Спасение нации». Водоросли уникальны, ни одно 
растение на суше не обладает таким перечнем 
полезных веществ. Я не говорю уже о том, что 

состав плазмы крови и тканевых жидкостей бли-
зок по вещественному содержанию к океанской 
воде. После первых испытаний «Лактомарина» 
мы обнаружили 42 микроэлемента: йод, каль-
ций, магний, калий, фтор, селен, натуральные 
антиоксиданты хлорофилл и фукоидан и многие 
другие вещества, необходимые человеку. После 
этого на научной конференции во французском 
городе Карнак в 1998 году мы и представили 
свою разработку. 

— И как было воспринято открытие?
— Самым уникальным оказалось то, что ра-

нее никому не удавалось сохранить все свойства 
водоросли. Мы первые получили такую техно-
логию. Для создания геля мы не использовали 
никаких катализаторов. Гидролиз обычно пред-
полагает вмешательство в процесс некоторых 
искусственных веществ, мы путем исследований 
обнаружили, что сама ламинария содержит в 
себе необходимые для аутолиза компоненты. 
Аутолиз — это, если очень упрощенно говорить, 
гидролиз — не требующий дополнительного 
химического вмешательства. Это и стало нашим 
открытием. Поэтому оставалось запатентовать 

нашу технологию, создать экологичную упаковку 
и предложить людям натуральное средство.

— Алексей Глебович, «Лактомарин» 
прошел клинические испытания, и центры 
здоровья «Современные биотехнологии» по-
лучают множество положительных отзывов 
во всех уголках России. Я думаю, что нашим 
читателям очень хочется узнать, что же нужно 
делать, чтобы сохранить здоровье? 

— Я приведу следующую статистику: в Япо-
нии 25 процентов дневного рациона питания до 
внедрения фастфуда составляли водоросли. 
Средняя продолжительность жизни населения 
Японии составляла 80 лет. Сейчас, конечно, 
ситуация меняется, быстрая еда и ее вред до-
брались и до самых здоровых жителей Земли. 
Но ответ на ваш вопрос лежит в образе жизни. 
Сейчас появилось множество интересных техно-
логий, в них нужно грамотно ориентироваться, 
выбрать подходящий вид спорта и рацион. Также 
найти настоящего врача — того, кто не является 
бизнесменом от медицины, а духовного продол-
жателя дела земских врачей XIX века.

— Но ведь современная медицина шаг-
нула далеко вперед! 

— Современная европейская медицина 
хороша для острых ситуаций, а для того чтобы 
человеку поддерживать здоровье и восстанав-
ливать его, нужна восстановительная медицина, 
которая органично впитала бы в себя опыт и 
традиционной народной медицины, и актуаль-
ные научные достижения. К сожалению, у нас 
не принято обращаться за помощью в вопросах 
поддержания здоровья, скорее человек пойдет 
к врачу за решением уже образовавшейся про-
блемы. А надо искать врача, с которым не сложно 
советоваться по вопросам профилактики. 

— То есть вы искреннее рекомендуете 
найти своего специалиста? 

— Да, именно так. И такие врачи есть. Ме-
дицина становится коммерческой, к сожалению, 
и вынуждена сама себе зарабатывать. Она зара-
ботает, но тогда — не обижайтесь. Если хотите, 
чтобы медики служили, открывали и помогали, 
— дайте возможность, не вынуждая думать о том, 
как заработать на самое необходимое. В России 
наблюдается сейчас огромная демографическая 
яма. У нас не хватает людей, чтобы оборонять наши 
огромные границы, обрабатывать землю, добывать 
природные ресурсы. Люди — это наше будущее. И 
здоровая нация — это успешная нация. Успешная 
в экономическом, политическом и демографиче-
ском плане. К сожалению, сейчас общая мировая 
тенденция такова, что главную роль играют день-
ги. Но ведь не это главное. Главное — это люди, 
это наши дети. В Хабаровском крае поэтому и 
задумались о том, что правильнее сохранять и 

поддерживать здоровье будущих 
родителей, чем вылечивать потом 
патологии новорожденных. 

— И в этом помог «Лакто-
марин»?

— Я скажу так, если вместо 
того чтобы вовремя менять в своем 
автомобиле масло, вы начнете ре-
гулярно сыпать в двигатель песок, 
как долго пробудет ваше транс-
портное средство на ходу? Прове-
дите аналогию с собой. Регулярное 
употребление алкоголя, курение, 
неправильное питание в течение 
многих лет — и в один прекрасный 
момент организм даст сбой. А зна-
чит — не сможет создать здоровую 
новую жизнь. «Лактомарин» — это 
как раз то самое средство ухода. 
Натуральный и естественный при-
ток жизненных сил и профилактика 
многих проблем, ведь задумываться о 
своем здоровье никогда не поздно. 

— Сейчас особенно актуальна про-
блема снижения иммунитета. Как его 
поддержать? 

— Основа иммунитета — постоянный процесс 
обновления клеток организма, хотя не многим об 
этом известно. В нашем теле находится от двух 
до четырех килограммов микроорганизмов. Для 
поддержания иммунитета надо сделать процесс 
регенерации постоянным, регулярным и есте-
ственным при помощи натуральных продуктов, 
каким является «Лактомарин». Очень важную 
роль играют обмен веществ и своевременное 
избавление от токсинов, шлаков и ядов. Доказано, 
что только 1% ДНК несет полезную информацию 
и целых 60% — так называемые вирусные ДНК.

— То есть вирусы с рождения уже 
внутри?

— Безусловно! Наша главная задача — по-
мочь организму обновиться. Если иммунитет 
снижается, то вирусы не нападают извне, а про-
сто пробуждаются изнутри. Поэтому поддержать 
организм приемом «Лактомарина» — правильный 
выбор. Здоровье нации — дело каждого из нас 
и начинать надо, безусловно, с себя. Каждый 
здоровый человек создает генофонд.

— Что самое главное в оздоровлении 
организма?

— Важно все, но я думаю, что сейчас, вес-
ной, самым актуальным будет избавление от 
последствий зимнего образа питания. Начните с 
очищения, а «Лактомарин» вам в этом поможет. 
Он успешно применяется для выведения из ор-
ганизма токсичных веществ, таких как алкоголь, 
свинец, ртуть, кобальт, а также радиоактивных 

элементов, производных урана, стронция и так 
далее. Альгинаты способствуют выведению 
холестерина. При этом нет необходимости со-
блюдать строгую диету. Достаточно принимать 
гель ежедневно в небольших количествах, чтобы 
получить ощутимый эффект. При регулярном 
его применении способствует выведению шла-
ков и токсинов, нормализации обменных про-
цессов. Организм сам начинает избавляться 
от вредных веществ. Благодаря способности 
разбухать пищевые волокна водоросли в составе 
«Лактомарина» обеспечивают своевременное 
очищение естественным путем. Альгиновые 
кислоты направлены на нормализацию соста-
ва микрофлоры, устранение части патогенных 
микроорганизмов. К приему «Лактомарина» не 
надо готовиться специально. Принимать его 
можно с любого дня, в любом возрасте и в любое 
время года. И помните, самый важный момент 
времени — сейчас.

— Алексей Глебович, спасибо вам за ваш 
научный и интересный рассказ. Теперь я уве-
рена, что здоровье нации в надежных руках.

Беседовала Марьяна ЛУГОВСКАЯ.

РЕКЛАМА
Алексей Глебович 
Одинец

Здоровье — великое дело как для того, 
кто им пользуется, так и для других.

Карлейль Т.
Одна из самых актуальных проблем современности — сохране-
ние здоровья. Ранее на страницах «МК» уже затрагивали эту 
тему в цикле статей о продукте «Лактомарин», где об уникаль-
ности продукта говорили известные и авторитетные люди. Об-
ращения в редакцию доказали неподдельный интерес читате-
лей к натуральному гелю из ламинарии и здоровому питанию. 
И сегодняшнюю статью было решено посвятить создателю 
продукта — Алексею Глебовичу Одинцу. 

Тел.: 8 (495) 374-59-19
www.lactomarin.com

Серьезные проблемы начали всплы-
вать в последнее время в такой, ка-
залось бы, несерьезной сфере, как 
российский цирк. То руководство 
и дрессировщики не могут по-
делить звериное наследство, 
то начальство вскрывает 
случаи, когда артисты 
злоупотребляют своим 
положением — держат 
на балансе личных зве-
рей, которые не заняты 
в цирковых номерах. А 
порой и вовсе разводят 
их и получают вдобавок 
денежную выгоду за госу-
дарственный счет. 
Показательным в этом плане 
стал громкий скандал с быв-
шим дрессировщиком Росгосцир-
ка Павлом Кудрей, который, оказав-
шись на улице с двумя престарелыми 
медведями, после своего увольне-
ния подал на бывших работодателей 
в суд. «МК» попытался разобраться в 
причинах сложившейся ситуации и 
выяснить, что намерено делать ру-
ководство Росгосцирка, чтобы рас-
путать этот клубок проблем. 

СПУТАЛИ С ГОСУДАРСТВЕННЫМИ?

ЗАЧЕМ 
ЧАСТНЫХ 
МЕДВЕДЕЙ 

Скандал в Росгосцирке: 
косолапых артистов 
упрекают в том, что 
они зря едят свой хлеб 

В понедельник вечером на немецком теле-
канале RTL состоялся выпуск, посвященный 
беременной 65-летней Аннегрет Раунигк из 
Берлина. Накануне выхода на пенсию она 
снова станет мамой. На этот раз — сразу чет-
верни. «МК» уже подробно рассказывал об 
этой невероятной истории, теперь же, после 
телешоу, появились новые подробности.

«Это Антье, моя старшая дочка, ей 44 года. 
Это младшая, Лейла, ей всего только 9». Школь-
ная учительница из Германии показывает свои 
семейные фотографии — семерых сыновей и 
шестерых дочерей, и поглаживает рукой окру-
глившийся живот. 

Зачем за два года до выхода на пенсию учи-
тельница снова — в 14-й раз — решилась стать 
мамой? «Младшенькая просила братика или 
сестричку», — объясняет женщина. Тринадцать 
детей Аннегрет Раунигк были зачаты от пяти раз-
ных отцов, только никто из них надолго в жизни 
учительницы не задержался. Замужем она была 
только за одним из них. Сейчас фрау Раунигк 
снова одна. «Мужчины теперь в дефиците», — с 
достоинством улыбается тринадцатикратная 
мать-одиночка.

Все дети фрау Раунигк были зачаты и появи-
лись на свет естественным путем. Но теперь 

возраст взял свое. За своим поздним материн-
ским счастьем Аннегрет ездила на Украину. Там, в 
одной из клиник репродуктивной медицины, она 
несколько раз проходила процедуру искусствен-
ного оплодотворения. Ей подсаживали анонимные 
донорские яйцеклетки, оплодотворенные такими 
же анонимными донорскими сперматозоидами. 
В конце концов старания медиков увенчались 
успехом, и у немки прижились сразу четыре эм-
бриона. Отойдя от шока, Аннегрет решила: ника-
кой редукции, пусть их будет четверо.

Дома, в Германии, у Аннегрет шансов за-
беременеть не было. По немецкому закону про-
цедуру ЭКО проводят только замужним женщи-
нам, супруги которых страдают бесплодием. 
Таким парам разрешается пользоваться услугами 
банков спермы. А вот донорство яйцеклетки в 
Германии категорически запрещено. Поэтому 
за «биоматериалом» учительница и отправилась 
за рубеж. 

Из своей беременности Аннегрет сделала 
удачный гешефт и продала эксклюзивные права 
на историю рождения четверни частному теле-
каналу. С этого момента телевизионщики будут 
сопровождать пожилую учительницу повсюду 
и рассказывать о том, как протекает беремен-
ность. На сайте телекомпании, в конце анонса 

эксклюзивной передачи, значится: «Важное пред-
упреждение: Аннегрет Раунигк не будет доступна 
для интервью. Мы убедительно просим принять 
это во внимание и воздержаться от попыток выйти 
на контакт с ней».

Перед включенными телекамерами акушер-
гинеколог Кай Хертвиг, который ведет беремен-
ность, водит аппаратом УЗИ по животу учитель-
ницы. «Сердцебиение у всех четверых в норме», 
— комментирует он картинку на мониторе. То, на 
что пошел украинский коллега, доктору Хертвигу 
понять трудно. Но он констатирует: беремен-
ность (сейчас срок составляет 21 неделю) про-
текает нормально, никакой разницы с молодым 
организмом он не видит, а «высокая мотивация» 
пациентки придает уверенности всем. 

Если все пойдет по запланированному сце-
нарию, на 28-й неделе учительницу разрешат от 
искусственного бремени при помощи кесарева 
сечения. За каждым шагом в этой истории будут 
следить тележурналисты. В конце своего спец-
выпуска, который вышел в эфир в понедельник 
вечером, они провели опрос: допустимо ли, что-
бы женщина вопреки природе сама определяла 
возраст, чтобы стать матерью. 71 процент теле-
зрителей ответили «нет».

Ксения МАКСИМОВА.

БАБУШКА  
ИЗ ГЕРМАНИИ  
ЕЗДИЛА  
ЗА РЕБЕНКОМ  
НА УКРАИНУ
На родине считают, 
что фрау Раунигк 
вынашивает  
14, 15, 16 и 17-го  
ребенка ради телешоу

Павел Кудря
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Всего в группе «внешних» насчитывается 14 
островов. Крупнейший из них — Гогланд, площадь 
которого — около 21 кв. км. А самые маленькие 
едва достигают 100–150 метров в поперечнике. 
Издавна эти осколки суши считались важными 
стратегическими объектами для контроля над 
судоходством по Финскому заливу, и потому на 
самых крупных — Гогланде, Мощном, Сескаре, 
Большом Тютерсе, Соммерсе — прежде активно 
велись фортификационные работы, строили из 
бетона батареи и ДОТы, выдалбливали в гранитных 
скалах капониры, траншеи, укрытия. 

С 1920-го и до 1940-го острова являлись 
частью Финляндии. После победы СССР в зим-
ней войне они оказались под красным флагом, 
но ненадолго. В начале Великой Отечественной 
гитлеровцы планировали совместно с финнами за-
хватить все «внешние». Однако несколько островов 
все-таки удерживали Красная Армия и Балтийский 
флот. Эти несколько кусочков суши были важными 
участками обороны Ленинградского блокадного 
кольца. На какое-то время в Финском заливе уста-
новилась своеобразная линия фронта по воде: 
восточные острова — за нами, западные — за про-
тивником. Снабжать гарнизоны советской части 
было очень непросто. Корабли пробирались туда 
по заливу под ударами с четырех сторон: по ним 
стреляли справа и слева — с берегов Финляндии и 
Эстонии, занятых противником, сверху атаковала 
немецкая авиация, а снизу, из-под воды, угрожали 
вражеские подлодки…

 Еще в первый период войны несколько раз 
наши моряки пробовали вернуть потерянные 
островные территории. Но лишь осенью 1944-го 
все «внешние» вновь оказались под контролем 
советской стороны: неприятель покинул острова 
без боя. 

О военных событиях, случившихся здесь, 
сейчас почти не вспоминают. А ведь тот же Го-
гланд отметился во время войны уникальнейшим 
сражением: бились немцы с финнами. Произо-
шло это во время проведения операции «Танне 
Ост» осенью 1944-го. За несколько дней до того 
Финляндия объявила о своем выходе из войны, 
и тогда германское командование решило за-
хватить хорошо укрепленный финнами Гогланд, 
который был важнейшим пунктом для контроля за 
обстановкой в акватории Финского залива. Немцы 
продолжали считать армию Страны Суоми своей 
союзницей и надеялись, что северяне просто сда-
дут им все батареи и опорные пункты на острове 
без боя. Однако эти надежды не оправдались. 
Когда германские корабли попытались высадить 
десант, финны, верные только что данным СССР 
обязательствам, стали яростно обороняться. 
Силы, однако, оказались неравны, и, чтобы из-
бежать разгрома, финны вызвали на помощь нашу 
авиацию. Несколько эскадрилий штурмовиков и 
бомбардировщиков сделали из немцев на Гогланде 
винегрет — вражеский десант был разгромлен, 
гитлеровцы потеряли около 2300 человек. Это 
беспрецедентный случай боевого сотрудничества 
враждующих стран: ведь хотя на тот момент и 
действовало перемирие между Финляндией и 
Советским Союзом, однако формально-то мы 
еще были с ними врагами!

По данным историков, среди красноармейцев 
и краснофлотцев, которые участвовали в боевых 
операциях на внешних островах Финского залива 
в годы войны, потери составили не менее 1500 
человек — убитых, утонувших, пропавших без 
вести, умерших от ран. Причем тела большинства 
этих погибших так и не найдены… Сколько там за 
это же время погибло немцев и финнов — вообще 
никто у нас не считал.

После окончания войны острова оказались 
в забвении. Население существовавших прежде 
финских деревень сюда не вернулось, крупных 
оборонительных сооружений взамен прежних 
строить не стали… Сейчас все население «внеш-
них» — немногочисленные служители работающих 
здесь маяков да несколько маленьких воинских 
частей: пограничники, локаторщики, моряки. 
Именно безлюдность и труднодоступность ста-
ли причиной того, что острова превратились в 
заповедник времени.

Адская начинка Большого 
Тютерса
— С 1992 года я занимаюсь поисковыми рабо-

тами на местах боев, — рассказывает заместитель 
исполнительного директора Экспедиционного 
центра Русского географического общества по 
поисковой деятельности Артем Хуторской. — Ле-
том 2013 года друзья и коллеги из Ленинградского 
областного отделения РГО пригласили меня по-
сетить остров Гогланд, где проходили полевую 
практику студенты из нескольких петербургских 
вузов. Мы приехали всего на четыре дня, но даже 
такого срока оказалось достаточно, чтобы влю-
биться в тамошнюю природу. А вечером у костра 
ребята–«старожилы» рассказывали, что непо-
далеку находится остров Большой Тютерс, и там 
со времен Великой Отечественной все буквально 
забито брошенной военной техникой…

Признаться, я подумал, что это классические 
байки, которые поисковикам частенько приходится 
слышать. Однако с Большим Тютерсом оказалось 
совсем иначе. Первую фактическую информацию, 
подтверждающую, что на этом острове действи-
тельно до сих пор сохранились многочисленные 
артефакты минувшей войны, я нашел по возвра-
щении домой в Интернете. А уже осенью того же 
2013-го, благодаря счастливому стечению об-
стоятельств, удалось и самому побывать в этом 
заповедном уголке: мне предложили принять уча-
стие в поисковой экспедиции на Большой Тютерс 
в качестве специалиста по военной технике и 
вооружениям Германии.

Увиденное там превзошло все самые сме-
лые ожидания. «Железо» времен войны стало 
попадаться на глаза буквально с первых шагов 
по острову. Зенитные батареи, прожекторные 
установки, полевые кухни, пирамиды снарядов, 
горы каких-то сваленных в кучу деталей, остатки 
наших и немецких укреплений… Однако ходить в 
этом военном музее под открытым небом нужно 
с осторожностью.

— В чем главная опасность?
— Немцы разместили на Большом Тютерсе 

внушительный гарнизон — около 2000 человек, 
установили несколько мощных батарей. Они 
хозяйничали на острове два с лишним года и 
все это время жили там очень вольготно: налеты 
нашей авиации и обстрелы с моря не наносили 
сколько-нибудь значительного урона. Правда, 
советское командование дважды пыталось взять 
остров под свой контроль. Первая попытка вы-
садить десант датируется 1 апреля 1942 года. 

Бои шли несколько дней, но в результате наш 
отряд понес большие потери и вынужден был 
отступить. Несколько дней спустя, 13 апреля, 
предприняли еще один штурм Большого Тютерса 
— и тоже неудачно...

Ситуация стремительно изменилась в 1944-м. 
К началу сентября наши войска продвинулись на 
всех участках фронта, и над гарнизонами окку-
пированных немцами внешних островов нависла 
серьезная опасность. Гитлеровское командование 
предпочло в этой ситуации, не дожидаясь совет-
ских атак, отдать приказ на эвакуацию. 

Она происходила 18 сентября и была столь 
стремительна, что у немцев даже не получилось 
вывезти оттуда практически ни единой пушки. А 
ведь в то время уже шло массированное наступле-
ние войск Красной Армии на советско-германском 
фронте, наша авиация завоевывала подавляющее 
превосходство в воздухе, поэтому для вермахта 
каждое зенитное, каждое противотанковое орудие 
было буквально на вес золота! Но те, что стояли 
на Тютерсе, немцам пришлось подорвать. Они 
привели в негодность не только пушки, но и все 
механизмы и приборы. Даже полевые кухни не 
уцелели: в котел каждой из них гитлеровцы кинули 
по гранате…

За время оккупации немцы успели завез-
ти огромное количество боеприпасов. Покидая 
остров в спешке, они не смогли эвакуировать 
весь этот арсенал, однако и подорвать его тоже 
не рискнули, боясь, что мощнейший взрыв на-
кроет уходящие корабли с гарнизоном. В итоге 
неприятель постарался заминировать всю адскую 
начинку Большого Тютерса. Первых жертв этот 
смертельный сюрприз нашел среди моряков-
десантников, высадившихся на покинутом не-
приятелем острове через два дня — 20 сентября 
1944 года. Потом список погибших все пополнялся. 
Даже многие годы спустя после Победы оказав-
шиеся там люди продолжали гибнуть, подрываясь 
на гитлеровских боеприпасах. Недаром же вплоть 
до недавнего времени Большой Тютерс называли 
островом смерти… 

На таком, казалось бы, небольшом участке 
суши (около 8 кв. километров) неоднократно пред-
принимались попытки разминирования: саперы 
приезжали сюда и сразу после войны, и в 1950-е, 
и в 1960-е, причем есть сведения, что немало их 
здесь погибло. Наконец, в 2005 году специалисты 
по разминированию из МЧС России совместно 
со своими коллегами из Шведского агентства 
спасательных служб провели масштабную за-
чистку острова смерти. Ими было обнаружено 
более 30 тысяч взрывоопасных предметов времен 
войны — снарядов, мин, бомб, патронов… Часть 
боеприпасов уничтожили, часть обезвредили, сняв 
с них взрыватели. Так Большой Тютерс расстался 
со своим прежним страшным прозвищем.

— Давайте вернемся из «взрывоопасного» 
прошлого к современности...

— По итогам нашей кратковременной раз-
ведочной экспедиции, проведенной на грант, вы-
деленный РГО, был подготовлен отчет на имя его 
президента — Сергея Шойгу. Мы постарались мак-
симально четко обозначить ситуацию: на остро-
вах уцелела уникальная техника времен Второй 
мировой, ее необходимо спасать для музейных 
коллекций страны, и есть возможность сделать 
это. Сергей Кужугетович прочитал такое резюме 
и наложил резолюцию: надо продолжать работу и 
расширить поиски. В итоге уже в следующем году 
мы получили от РГО новый грант. Этих средств 
хватило, чтобы летом 2014-го обследовать прак-
тически все острова (мы побывали на 13 из них, и 
лишь до одного, крошечного, который находится в 
отдалении, добраться не получилось: не хватило 
времени и солярки для моторов). В результате 
обзорного рейда стало очевидно, что главным хра-
нилищем артефактов является все-таки Большой 
Тютерс. Тем же летом мы смогли обследовать его 
весьма основательно: была организована специ-
альная поисковая экспедиция. Это уникальный 
остров и в историческом, и в военно-техническом 
плане. Таких во всем мире, может быть, всего 
два или три.

— Удалось сделать необычные 
находки?

— Там почти все находки — необычные. Но 
начну, пожалуй, с тайников. На острове мы обна-
ружили два старых схрона. Один из них находится 
в очень удобном месте. Представьте себе: сверху 
скала нависает, словно козырек исполинской кеп-
ки, а под «козырьком» — узкая щель, так что только 
ползком в нее можно проползти. И этот лаз выво-
дит в небольшую пещеру…

До сих пор идут споры, кому схроны могли 
принадлежать. В этих потайных убежищах устрое-
ны импровизированные полати, лежат остатки 
припасенных когда-то дров…

Наши ребята-поисковики потом, уже на боль-
шой земле, стали изучать архивные документы 
и выяснили: в 1943 году на острове пропали две 
разведгруппы. Причем об одной из них вообще 
никаких подробностей в наших архивах не на-
шлось. А о второй группе известно, что состояла 
она из двух человек — и обоих звали Иванами. 
Эти двое, благополучно высадившись, начали 
передавать радиограммы с информацией, но 
потом вдруг исчезли из эфира. Какая беда с ними 
случилась?

Сначала было предположение, что Иваны уби-
ты либо захвачены в плен гитлеровцами. Однако 
из тех материалов, которые нам удалось найти в 
немецких архивах, выяснилось, что неприятель 
обнаружить разведчиков так и не смог. У меня 
есть копии документов: на прочесывание острова 
отрядили 800 человек — с таким количеством 
солдат можно было чуть ли не каждый сантиметр 
обшарить! В итоге фрицы отыскали кое-какие сле-
ды нашей разведгруппы: припрятанные в лесной 
глухомани средства перевязки, запас продуктов, 
лампы для передатчика… При тщательном обсле-
довании береговой линии острова наткнулись на 
замаскированную в камнях надувную лодку. Но 
самих Иванов немцы так и не нашли. Судя по до-
кументам из советских архивов, согласно разра-
ботанному заранее плану операции в условленное 
время и место за разведчиками к острову подошла 
наша подводная лодка. Она ждала их в течение 
двух ночей, однако безрезультатно. На связь двое 
Иванов тоже так больше и не выходили. Тайну этого 
исчезновения пока разгадать не удалось…

Пушка-«перебежчик»
— Какие еще напоминания о той войне 

отыскались на Большом Тютерсе?
— На острове находится несколько немецких 

орудий — причем совершенно уникальных. Там 
стоит, например, противотанковая пушка, которая, 
согласно данным специалистов, сохранилась 
сейчас во всем мире в единственном экземпляре. 
Так вот, на Большом Тютерсе уцелел, оказывается, 
еще один такой раритет.

— Что за чудо техники? 
— У этого и однотипных с ним орудий — ин-

тересная биография. Еще до войны многие части 
Красной Армии комплектовались по штату полко-
выми пушками 76-миллиметрового калибра — они 
выпускались заводами в массовом порядке. В 
первые месяцы Великой Отечественной большое 
количество таких орудий досталось неприятелю 
— немцам и финнам, которые включили трофеи в 
состав своей артиллерии. И если в армии Страны 
Суоми наши «полковушки» использовали безо 
всяких переделок, то в частях вермахта русские 
76-миллиметровки подвергли модернизации. 
На них ставили, к примеру, более совершенные 
системы прицеливания, на ствол крепился на-
дульник… Экс-советские пушки очень пригодились 
гитлеровцам для организации противотанковой 
обороны. (Следует отметить, что немцы в на-
чальный период войны против СССР испытывали 
острую нехватку противотанковых средств. Ведь 
перед нападением на нашу страну гитлеровские 
генералы планировали совсем иную тактику 
боевых действий — они не предполагали, что по 
ходу войны придется отбивать все более и более 
массированные атаки танковых частей Красной 
Армии, и потому не слишком заботились поначалу 
о массовых поставках на передовую орудий для 
противотанковой обороны. А когда спохватились, 
восполнить этот пробел было уже очень трудно: 
промышленность Третьего рейха не могла обе-
спечить такого количества орудий ПТО.)

В период победного завершения войны на 
Восточном фронте часть из «советско-немецких» 
противотанковых орудий была уничтожена, а дру-
гие, уцелевшие и взятые нами назад в качестве 
трофеев, вскоре отправили на переплавку — чтобы 
не сохранилась даже такая, «замаскированная» 
память о нацизме. Результат столь глобальной 
зачистки я уже упомянул: до нашей экспедиции 
было известно лишь о единственной сохранив-
шейся пушке, да и то находится она, по имею-
щейся информации, за океаном — в европейских 
музеях таких образцов нет. (Вообще экземпляры 
трофейной военной техники — это, наверное, 
самая редкая тема музейного коллекциониро-
вания, поскольку такие образцы обычно не со-
храняют, стремятся утилизировать «по горячим 
следам».) И вот теперь обнаружилась еще одна 
пушка-«перебежчик».

 Среди других редкостей «острова сокровищ» 
оказалась целая коллекция немецкой прожектор-
ной техники. Там же мы обнаружили шесть штук 
зенитных автоматических установок — причем «в 
ассортименте», разного калибра: 20-миллиметро-
вые, 40-миллиметровые…

И еще о «подарках» Большого Тютерса. В 
России сейчас хранится лишь единственный эк-
земпляр 88-миллиметрового зенитного немецкого 
орудия, которое признано было специалистами 

лучшей зенитной пушкой Второй 
мировой войны (но и денег на 

это техническое совершенство 
вермахту приходилось тратить 

немало: чудо-зенитка стоила 
почти 35 000 рейхсмарок, 

при том, что простенький 
«Мерседес» обходился 
покупателю в 4000). Не 

так давно такую 88-мил-
лиметровку приобрел 

во Франции и вывез 
в нашу страну хозяин 

одного из частных 
музеев техники. А 

на Большом Тю-
терсе мы насчи-

тали аж пять таких! 
В российских музей-

ных экспозициях можно обнару-
жить лишь пару экземпляров немец-

кого передвижного зенитного прожектора. 
А на этом острове нашли сразу восемь штук. Ана-
логичная ситуация — и с немецким бензиновым 
генератором на колесном ходу. Считается, что 
сохранился у нас в России один такой образец, 
а обшаривая глухомань Большого Тютерса, мы 
наткнулись на целое «месторождение» подобных 
технических раритетов... 

Вообще почти вся старая германская техника, 
которая уцелела на этом острове, уникальна для 
нашей страны. Ведь в послевоенном СССР тогдаш-
ние его руководители приложили немало усилий, 
чтобы уничтожить все, что связано с проклятым 
врагом — немецкой армией, ее вооружением. Были 
поэтому подчистую ликвидированы, отправлены 
на металлолом неприятельские танки, самолеты, 
артиллерийские установки… Даже те экземпляры, 
которые выставлялись на грандиозных выставках 
трофейной боевой техники (самую известную из 
них организовали в годы войны на территории 
Центрального парка культуры и отдыха в Москве), 
впоследствии были отправлены на переплавку.

— Но почему на Большом Тютерсе это 
«железо» дожило до наших дней? 

— Потому что после войны там не было во-
енного гарнизона, небольшой остров долгие годы 
оставался практически безлюдным. Нужно учи-
тывать также важнейший факт: это пограничная 
зона, и доступ туда ограничен. Впрочем, говорить 
о том, что техника хорошо сохранилась, все-таки 
не совсем верно. На самом деле эти ретроэк-
земпляры изрядно обобраны, на них видны по-
вреждения, нанесенные явно уже в более позднее 
время. Тут, скорее всего, постарались сборщики 
цветных металлов, залетные туристы, рыбаки, 
«копатели»…

— Но они-то как смогли оказаться в 
«запретке»?

— Так ведь для кого-то получить разрешение 
на присутствие в погранзоне — проблема (даже 
вспоминать не хочу, сколько мытарств пришлось 
преодолеть ради этого организаторам нашей 
экспедиции в 2013 году!), а кому-то удается для 
себя любимого включить «зеленый свет». У так 
называемых черных копателей подобных проблем, 
судя по всему, не возникало. Я в Интернете потом 
находил фото, на которых люди позируют возле 
этих пушек на Большом Тютерсе, читал сообще-
ния нелегалов: мол, удалось кое-что вывезти… И 
это не пустые похвальбы. По крайней мере два 
орудия с острова куда-то вывезены — то есть, 
проще говоря, украдены! На фото из Интернета 
они есть, а когда мы добрались до места — пушек 
этих не обнаружили.

Спасти всё!
— По результатам наших обследований тер-

ритории острова был подготовлен отчет для РГО 
и Министерства обороны. Основываясь на при-
веденных в нем данных, Сергей Шойгу подписал 
в конце прошлого декабря план экспедиционных 
работ своего министерства на 2015 год. В него 
включен в том числе и такой пункт: «Вывоз военно-
исторической техники с острова Большой Тютерс и 
окружающих его островов, которая будет найдена 
в ходе весенней экспедиции».

Такое внимание высокого военного началь-
ства заставляет поисковиков Экспедиционного 
центра РГО работать на максимальных оборотах. 
За намеченные на май–июнь три экспедицион-
ные недели нам нужно кровь из носу прочесать 
на островах все закоулки, которые не удалось 
обследовать в прошлом году. Работы предстоит 
очень много!

— Насколько реально не только вывезти 
упомянутые вами раритеты, но и восстановить 
их в первоначальном «кондиционном» виде 
для показа в музеях? Все-таки почти 70 лет это 
«железо» испытывало на себе натиск дождей, 
ветров, соленых морских брызг... 

— Уже имеющийся опыт поисковиков и ре-
ставраторов доказывает, что с точки зрения усло-
вий сохранения ретротехники Балтика уникальна! 
Природа там словно специально запрограммиро-
вана на консервацию изделий рук человеческих. 
Доходит до того, что даже какие-то хрупкие детали 
из простой штампованной стали — вдобавок явно 
испытавшие на себе действие взрыва или по-
жара — здесь сохраняются вполне сносно, хотя 
подобные находки, сделанные в других местах, 
зачастую попросту рассыпаются при прикосно-
вении к ним. 

Другое дело, что упомянутая техника была 
повреждена, подорвана самими немцами в 1944-
м, перед их уходом с островов. Однако умелые 
реставраторы без особых проблем превратят 
наши находки в выставочные образцы.

— По намеченному плану вывезут все 
интересное, что удалось обнаружить поис-
ковым экспедициям?

— Мы будем добиваться, чтобы отправили на 
материк все сохранившиеся в более или менее 
транспортабельном состоянии военные артефакты 
с островов. Тут ведь нужно учитывать, что речь идет 
об уникальной для нашей страны технике времен 
Великой Отечественной. Конечно, некоторые из 
таких экземпляров можно приобрести, скажем, 
на аукционе во Франции и привезти в Россию, но 
это стоит бешеных денег. Позволить себе такие 
траты может лишь очень богатый коллекционер-
фанат.

— Какая судьба ожидает упомянутые ра-
ритеты? Где они окажутся после эвакуации 
с острова?

— Дальнейшие перспективы для «тютерской» 
ретротехники во многом зависят от совместного 
решения Минобороны и РГО. Мы со своей сто-
роны предложили бы придерживаться принципа 
государственного и частного партнерства. То есть 
кое-что из находок передать для реставрации и 
экспонирования в частные музеи техники. Ведь 
объем работ по восстановлению обнаруженных на 
Тютерсе раритетов — колоссальный. А в нынешнее 
непростое время у государства нет достаточного 
количества средств, чтобы самостоятельно этим 
заниматься.

— Вы не боитесь вот так, в подробностях, 
рассказывать об уникальных военных арте-
фактах, обнаруженных на островах? Вдруг, 
прочитав об этом в «МК», кто-то из предпри-
имчивых «искателей» решит что-нибудь из 
ретротехники быстренько вытащить оттуда и 
вас в этом опередит? Сами же рассказывали 
про украденные пушки...

— Сейчас подобных инцидентов мы уже не 
опасаемся. А публикация в газете только посо-
действует сохранности этих реликвий войны: 
думаю, после того, как предана огласке данная 
проблема, руководство Балтийского флота, За-
падного военного округа, пограничники возьмут 
эти места под еще больший контроль и охрану от 
проникновения посторонних.

Пропавшие могилы
— В 2014 году участники экспедиции от Поис-

кового движения России обследовали территорию 
Гогланда. Но поверхностно: остров все-таки очень 
большой. Удалось пока обнаружить останки лишь 
одного красноармейца. А по поводу всякого «же-
леза» мы убедились, что сейчас на Гогланде ничего 
интересного не сохранилось. Вся финская техника 
и вооружение были вывезены или на металлолом, 
или в качестве трофеев (известно, что часть фин-
ских орудий использовалась Красной Армией в 
боевых действиях 1944–1945 гг.).

Между тем, по имеющейся информации, где-
то на острове должно быть братское захоронение 
тех, кто погиб в 1941 году от немецких снарядов, 
бомб и мин во время прорыва печально известного 
«таллинского конвоя» — каравана наших боевых и 
транспортных кораблей, шедших в Ленинград из 
Эстонии, оказавшейся под угрозой оккупации. 
Точных данных о месте погребения этих людей — в 
большинстве своем гражданских лиц — до сих пор 
найти не удалось. А на одном из старых финских 
кладбищ уцелело несколько могил советских во-
енных моряков. Среди них запомнились старши-
на 1-й статьи Меринов и капитан Рудый: судя по 
надписи на надмогильной табличке, жизнь обоих 
оборвалась 10 мая 1945 года — на следующий день 
после Победы… Что с ними могло случиться? Со-
гласно официальным данным, моряков погубила 
неприятельская мина.

На другом острове — Соммерсе — тоже долж-
на быть братская могила. Ее устроили финны по-
сле гибели советского десанта летом 1942-го. 
Сейчас об этой масштабной операции Балтий-
ского флота мало вспоминают. А ведь тогда, с 
8 по 12 июля, наши потеряли в ожесточенных, 
но безуспешных боях свыше 300 десантников 
— практически всех, кто высадился на этом ма-
леньком, размером всего-то 500х900 метров, 
острове. Лишь небольшая часть десантников была 
взята в плен, а нескольких успели забрать наши 
катера. В прошлом году участники нашей экс-
педиции искали это братское захоронение, но, 
к сожалению, безуспешно. За прошедшие после 
этого месяцы удалось изучить новые архивные 
материалы, и сейчас для нас уже очевидно, где 
конкретно следует вести поиск. 

В сезоне-2015 планируется совместная экс-
педиция РГО, Министерства обороны и Поискового 
движения России. Будем работать на трех островах 
одновременно — на Гогланде, Соммерсе и Боль-
шом Тютерсе. Что касается этого последнего, то в 
планах у нас не только тщательно прочесать весь 
остров, но составить подробнейшую схему с ука-
занием всей сохранившейся там техники времен 
войны, а также подготовить план ее эвакуации. К 
слову сказать, перечень необходимых технических 
средств для такой эвакуации артефактов уже готов 
и отправлен в Министерство обороны.

— Поисковая экспедиция на острова в 
2015-м тоже будет обеспечиваться за счет 
гранта РГО?

— Нет. У нас теперь появился спонсор. Осе-
нью прошлого года состоялась встреча поискови-
ков РГО с представителями одной из ведущих 
российских энергетических компаний. Ее руко-
водитель Андрей Муров с большим интересом 
отнесся к нашим планам: как оказалось, у него дед 
участвовал в обороне Ленинграда. В результате 
бизнесмен предложил помощь, и теперь эта ком-
пания взяла на себя вопросы материального обе-
спечения экспедиции в нынешнем году. Остается 
только надеяться, что данный пример окажется 
заразительным. Если бы весь отечественный 
бизнес столь же активно взялся помогать по-
исковикам, мы бы смогли такие пласты нашей 
истории открыть!..

— А есть ли другие места, где можно в 
наше время найти сохранившуюся со времен 
Второй мировой военную технику?

— Очень богатое «месторождение» — на Ку-
рильских островах. Мы уже проводили там раз-
ведочные экспедиции совместно с Минобороны 
в прошлом году — обнаружили японские танки, 
автомашины… Но есть и куда более близкие гео-
графически «залежи» ретротехники. К нам вернул-
ся сейчас Крым, а из документальных источников 
известно, что в его прибрежных водах лежат два 
или три потопленных во время войны германских 
транспорта, битком набитые самоходками и зе-
нитками. Во времена, когда полуостров входил в 
состав незалежной Украины, несколько из этих 
самоходок и орудий, по моим сведениям, были 
при попустительстве прежних властей подняты 
и исчезли в неизвестном направлении. А ведь 
каждая такая боевая машина в отреставрирован-
ном состоянии стоит у коллекционеров на Западе 
миллионы долларов!

При проведении эвакуации найденного на 
островах в Финском заливе «железа» времен 
Великой Отечественной подобные «частнопред-
принимательские» инициативы исключены: мы ор-
ганизуем жесточайший контроль. Все вывозимые 
образцы техники и даже ее фрагменты будут перед 
отправкой на большую землю тщательно описы-
ваться, фотографироваться, пломбироваться, 
чтобы ничего никуда не пропало и не перепуталось. 
Будем составлять акты за подписью представите-
лей всех ответственных сторон: РГО, Минобороны, 
уполномоченного на доставку и хранение…

Между прочим, там, на внешних островах, в 
этом глухом углу, о котором мало кто знает, помимо 
военных реликвий есть и другие объекты, тре-
бующие к себе внимания. Например, там уцелели 
(хотя зачастую и не в самом хорошем состоянии) 
старинные маяки, а на острове Сескар сохранился 
даже первый в России чугунный маяк, построенный 
в 1863 году. На нескольких из этих кусочков суши 
находятся развалины финских деревень, старые 
кладбища, сохранившиеся еще с прошлого и даже 
позапрошлого века. Сейчас они представляют 
собой удручающее зрелище: все разворочено, 
каменные памятники опрокинуты, разбиты, не-
которые могилы кто-то пытался разрыть (причем, 
судя по следам, не так давно)…

Конечно, оправдывая подобное запустение 
и разруху, можно ссылаться на то, что, мол, это 
же все «вражеское наследие», вспомнить, что мы 
воевали против немцев и финнов. Однако это не 
аргумент. Нужно воспитывать в людях ненависть 
к врагу, но уважение к противнику и не вымещать 
свою злобу на его кладбищах. Если бы в прежние 
годы соблюдали этот закон, тогда, может быть, и 
война пошла бы по-другому.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
Фото Артем ХУТОРСКОЙ.
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Эти маленькие пятачки суши принято 
называть внешними островами Финского 
залива. Мимо них проложен морской путь к 
нашей Северной столице по узкому водному 
«языку», который высунула Балтика. С одной 
стороны — Финляндия, с другой — Эстония; 
проходящий невдалеке главный фарватер 
напоминает о себе плывущими один за 
другим кораблями, а здесь, в безлюдном 
медвежьем углу на островах, жизнь будто 
замерла, законсервировав свидетельства давно 
минувших сражений.
Простым гражданам сюда доступ закрыт: 
пограничная зона. Однако в последние 
несколько лет петербургскую «терра инкогнита» 
удалось обследовать участникам экспедиций 
Русского географического общества, которые 
обнаружили здесь множество реликвий времен 
Великой Отечественной. С одним из поисковиков 
встретился корреспондент «МК».

В ста восьмидесяти 
километрах  

от Петербурга 
сохранились места, 
где война замерла  

на 7 десятилетий

ОСТРОВ СМЕРТИ —
ОСТРОВ СОКРОВИЩ

Вход в бетонный бункер.

В таких бочках 
немцы хранили 
запасы горючего.

Ствол зенитного 
автоматического 
орудия.

Специальный 
прицеп для прибора 
управления 
артиллерийским 
зенитным огнем.
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КРОССВОРД КРИМИНАЛ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фракция. 4. Сюрприз. 10. Куколка. 11. Дефицит. 13. Тент. 14. Зонт. 15. 
Коллекция. 16. Регата. 18. Рассол. 20. Каталог. 22. Мяуканье. 23. Насмешка. 24. Кринолин. 27. 
Озорство. 30. Рубрика. 32. Ищейка. 34. Прятки. 35. Рисование. 36. Спам. 38. Кран. 39. Торнадо. 
40. Идеолог. 41. Генерал. 42. Манжета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фактура. 2. Кнут. 3. Иголка. 5. Юбиляр. 6. Приз. 7. Зритель. 8. Заклятие. 9. 
Одеколон. 10. Княгиня. 12. Толстяк. 17. Тушканчик. 19. Аксессуар. 20. Канцлер. 21. Госпожа. 25. 
Ренегат. 26. Набросок. 27. Ожидание. 28. Восторг. 29. Пирсинг. 31. Яичница. 33. Аренда. 34. 
Пехота. 37. Море. 38. Корж.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Литературные воспоми-
нания автора о прошлых подвигах. 4. Человек 
дела, постигающий все тайны ремесла опытным 
путем. 10. Свидание мадемуазель и месье. 11. 
«Пистолетик», к которому прилагается «обойма» 
из скоб. 13. «Колодец», образованный близ-
ко стоящими стенами многоэтажек в Санкт-
Петербурге. 14. Место, занятое фирмой на 
рынке. 15. Подсвечник на несколько свечей. 
16. Прическа мужика, которому расческа не 
нужна. 18. Стеклянная «напарница» шприца. 
20. Проигрыватель пластинок с рупором вну-
три. 22. Цирковой артист, достающий кролика 
из, казалось бы, пустого цилиндра. 23. Вторая 
половина женатого сына. 24. Рискованное при-
ключение. 27. Массовое «увольнение» из тю-
рем. 30. Волосок, прокрашенный тушью. 32. 
Тонкая пилка для узорного выпиливания. 34. 
Деньги, покупаемые туристом, собирающимся 
за границу. 35. Усталость после тяжелого ра-
бочего дня. 36. Сухофрукты в ромовой бабе. 
38. Мучной «фильтр». 39. Канцелярские «че-
люсти». 40. Мясной шарик в меню Карлсона. 
41. Ослепительность звезды Веги. 42. Частый 
спутник немоты.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орех с запахом цианистого 
калия. 2. Боксерский апперкот. 3. Выросший на 
грядке черный «горшочек» для меда. 5. Клинок 
фехтовальщика Томаса Баха. 6. Наклон самолета 
в полете. 7. Армада кораблей пустыни. 8. Янтар-
ная трубочка, в которую вставляется сигарета. 9. 
«Фортепиано» с деревянными «клавишами», по 
которым ударяют молоточками. 10. Узы, связы-
вающие отцов и детей. 12. Поделка, выполненная 
фломастерами или цветными карандашами. 17. 
Браслеты, украшающие запястья преступника. 
19. Патронажная гостья в доме, где есть новорож-
денный малыш. 20. Накидка на плечах клиентки 
парикмахера. 21. Помада, «дебютирующая» в 
каталоге. 25. Обитатель зоопарка, который и 
плюнуть может. 26. Вокально-инструментальный 
коллектив «Сябры». 27. Ежемесячное пособие 
от ушедшего в другую семью папы. 28. Облег-
чающий самообман вместо трезвого взгляда 
на факты. 29. «Наука» о превращении свинца 
в золото. 31. Тяжелые работы на галерах. 33. 
Каждое райское местечко Краснодарского края. 
34. «Шампур» для целого кабанчика. 37. Мена 
на шило. 38. Абсолютный дар у гениального 
музыканта.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8-926-33-444-80

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

 переезды.
Дешево 
т. 8-495-225-54-71

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы, пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ продать,

обменять квартиру 
т. 8-495-410-94-59

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

куплю
❑ городская

скупка
золота и серебра
у населения.
Ремонт. 
м. "Речной вокзал",
ул. Флотская, 6/21 
т. 8-495-502-47-08

предлагаю

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

❑ отдых 
т. 8-963-969-71-77

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых.
Юго-Запад. 
т. 8-985-204-77-03

❑ расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

 расслабление 
т. 8-915-200-48-12

❑ расслабляющий релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35

предлагаю
❑ отдых  

т. 8-916-904-21-19
❑ отдых 

т. 8-964-582-57-55
❑ расслабление 

т. 8-915-051-04-21

 ОТДЫХ! по Москве 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

 отдых 
м. "Охотный ряд" 
т. 8-495-646-68-21, 
т. 8-915-058-09-09

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых  м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"
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Внутреннюю атмосферу в Псковском театре 
давно уже нельзя назвать нормальной. Достаточно 
зайти на их сайт: уж месяц как снят и худрук Ва-
силий Сенин, и директор Сергей Дамберг, но они 
все еще числятся в «руководстве». В «новостях» — 
сплошные сообщения о замене спектаклей. Да и 
премьера теперь уже скандального «Банщика» (он 
пополнит копилку поставленных, но не показанных 
спектаклей, о которых говорит вся страна) все еще 
числится за 16 апреля, хотя понятно, что премьера 
не состоится уже ни в апреле, ни в мае. Но если 
в случае с «Тангейзером» на театр навалились 
внешние силы, то в Пскове и.о. директора (некая 
Татьяна Мартынова) сама прогнула артистов, чтобы 
они подписали «письмо Мединскому». Правда, 
не всех. В письме помимо прочего сказано, что 
«безусловной интригой для гурманов станет сте-
пень оголенности артисток, ведущих свои моно-
логи в общественной бане». Для «МК» ситуацию 
комментирует сама Варвара Фаэр.

— Варвара, кто подписал письмо?
— Старая часть труппы, которая была в оппо-

зиции к бывшему худруку Василию Сенину. Мне 
пока официально никто ничего не объявил, но о 
ситуации рассказали актеры, отказавшиеся под-
писать эту петицию. Исполняющая обязанности 
директора вчера вызывала каждого актера из 
проекта и уговаривала подписать письмо к Медин-
скому. Под всякими страхами и давлениями.

— А в чем опасность вашей пьесы?
— Ее заказал мне Василий Сенин, когда еще 

был худруком. Все-таки он два года работал в 
Пскове, чувствовал его странную специфику, и ему 
очень хотелось поставить именно документальную 
пьесу про жизнь псковичей. Я эту пьесу сделала, 
она достаточно жесткая, с черным юмором. В ее 
основе реальные события и люди. Главный герой 
у меня банщик, он оказался экстраординарным 
человеком, мыслящим чудесным образом... на-
читанный, «насмотренный», очень образованный, с 
самостоятельным мышлением. И вот канва пьесы 
в том, что, работая незаметным банщиком, муж-
чина периодически слышит и наблюдает разный 
приходящий контингент, рассказывающий о своих 
проблемах и чувствах. Это его наталкивает на 
собственные воспоминания и размышления.

— И директорат испугался постановки?
— Видимо, да. Меня — приказом и.о. дирек-

тора! — заставили сделать прогон без костюмов, 
декораций и реквизита, что само по себе неправо-
мерно. Я им сделала подобие читки, на которую 
пришли два артиста —народный (Юрий Новохижин) 
и заслуженный (Сергей Попков). Попков орал: «Вы 
меня оскорбили своим прогоном! Вы мне два часа 
объясняли, что я — г...но». Как говорят психологи, 
людьми недоразвитыми черный юмор воспри-
нимается как оскорбление. Новохижин вообще 
посоветовал мне подобру-поздорову поскорее 
убираться «в свою Москву».

— Иначе что? 
— Вот и я ему хотела бы задать такой вопрос. 

Когда я разговаривала с Василием Сениным на эту 
тему, он тоже отметил, что в этом высказывании 
есть элемент угрозы. 

— А кого пригласят худруком в театр?
— Они сами не знают. Насколько мне извест-

но, Месхиев (а он должен возглавить театрально-
концертное объединение Псковской области, куда 
войдут два театра, филармония, — ссылка из эн-
циклопедии) был настолько наивен, что спросил 
у уволенного Сенина, нет ли у него кандидатуры 
на должность худрука.

— Очаровательно. Его вынудили уйти?
— Это была отвратительная возня. Его выжи-

вали таким же заспинным, подлым образом. Сени-
ну даже не предоставили машину, чтобы доехать 
из Питера в Псков. Это мелко и недостойно. 

— Я все могу понять: не нравится спек-
такль — черт с вами, закройте. Но почему это 
надо делать руками актеров?

— Когда я в три часа ночи об этом узнала, ска-
жу честно — я расхохоталась. Потому что большего 
идиотизма не придумать. У меня в проекте заняты 
11 человек. Из них подписали пять. Но помимо них 
подписали еще очень многие сотрудники театра, 
даже не знающие, что это за спектакль, — ничего 
не слышали и не видели. Видимо, директору при-
казали это сделать, и она, боясь потерять место, 
это делает.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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В России отмечается День театра, но 
нет Дня шоу-бизнеса. Но если уж гово-
рить про необходимость оного, то вы-
брать праздничной датой следовало 
бы 15 апреля. Почему? Думаю, никто не 
задаст такого вопроса, ведь 15 апреля 
— день рождения Аллы Пугачевой. 

Алка, Пугачиха, Алла Борисовна, Примадон-
на… Как только — фамильярно и подобостраст-
но, любя и ненавидя — не величали Пугачеву за 
всю ее творческую жизнь. По ней можно изучать 
историю становления российского шоу-бизнеса, 
прошедшего долгий и не вполне шелковый путь 
от советской эстрады, угнетенной и великой, 
до сегодняшнего, вызывающего в людях всю 
гамму чувств, от пренебрежения до острого 
любопытства, шоубиза, с его телеконкурсами и 
телешоу, романами, разводами и суррогатными 
детьми. То есть всем тем, о чем сегодня могут 
наслушаться и начитаться жители российской 
провинции, которые воспринимают артистов 
лишь с экранов телевизоров, потому что никогда 
не видели их вживую. Не говоря уже про то, что 
никогда и не слышали их сольных концертов 
по той простой причине, что и клубов-то с по-
селковыми домами культуры давно не осталось 
— все поразрушены, позаколочены. Да и само 
понятие «сольный концерт популярного артиста» 
стремительно уходит в прошлое и звучит давно 
позабытым анахронизмом. Да, конечно, где-то 
в прекрасных больших российских городах на 
правах такого же атрибута роскошной жизни, 
как пресловутые хамон и пармезан, выступа-
ет полтора десятка поп и рок-звезд — тех, кто 
еще способен собрать залы и обеспечить себе 
существование концертной деятельностью, 
— но не в глухой провинции, существующей 
порой за чертой если не бедности, то уж точно 
за чертой стоимости билетов на профессио-
нальное эстрадное шоу. И это притом что про-
винция у нас — львиная часть России. А ведь та 
же Пугачева еще застала времена, когда артист 
имел разнарядку на гастрольную деятельность 
и работал в малонаселенных местах обитания 
советских граждан, и более того, именно в то 
время происходило ее становление как звезды. 
Вы скажете: «Боже мой! Сколько же ей лет?» Не 
волнуйтесь — не слишком уж много, просто так 
сильно изменилась жизнь, и иногда это особенно 

хорошо видно через персону, чья популярность, 
как кажется, равняется всему тому времени, в 
котором мы живем. 

Вторая примета времени, которую симво-
лизирует собой Пугачева, — сегодняшнее поло-
жение с авторами на нашей сцене. Помните ее, 
пугачевский рассвет? Леонид Дербенев и Алек-
сандр Зацепин, Раймонд Паулс и Илья Резник, 
тогда просто композитор Игорь Николаев, тогда 
только композитор Игорь Крутой. Творческие 
дуэты композиторов и поэтов, не уступавшие 
по популярности самому исполнителю. Бес-
конечные хиты, которые давал нам каждый «Но-
вогодний огонек», каждый День милиции. Увы, 
все это в прошлом. Сегодня композиторский 
талант без продюсерского стоит не то что мало, 
он не стоит просто ничего. Если человек не спо-
собен обеспечить раскрутку собственноручно 
написанной песни, как могут те же Макс Фадеев 
или Игорь Матвиенко, то ему лучше заняться 
каким-то другим делом. И это, как ни странно, 
нагляднейшим образом демонстрируют даже не 
те молодые исполнители, которые получают до-
ступ к теле- и радиоэфирам только после заклю-
чения контрактов с крутейшими продюсерскими 
центрами, а именно Пугачева. Исполненная ею 
недавно песня «Война» за авторством кузнеца из 
Пскова Евгения Вагина — доказательство того, 
что в России имеется огромный пласт талант-
ливейшего музыкального материала, который 
просто не доходит до слушателя. И, что особенно 
обидно, никогда не дойдет. 

Пиар и медиараскрутка — еще один 
аспект, который никогда не связывают с со-
ветской эстрадой и который является просто 
неотъемлемой частью жизни артиста шоу-
бизнеса. «Как выросли мы, советские дети, без 
кресел безопасности в автомобилях, сотовых 
телефонов и компьютеров?» — этот иронич-
ный вопрос является предметом бесконечных 
приколов в социальных сетях Интернета. А вы 
задайтесь вопросом, как артисты советской 
эстрады становились знаменитыми без помощи 

скандалов, раздуваемых с помощью журнали-
стов «желтой прессы», публичных ссор между 
собой в Интернете и бесконечных селфи в Ин-
стаграм? Алла Борисовна могла бы ответить 
на этот вопрос, перечислив сотни записанных 
песен, продемонстрировав десятки изданных 
пластинок и вспомнив бесконечное количество 
концертов, данных ею по городам и весям. Но! 
Пиар-технологиями Пугачева — единственная 
на всю советскую эстраду — владела всегда. 
Даже когда в СССР об этом не слыхивали, а 
если бы слыхивали, то тут же влепили бы ей вы-
говор по комсомольской линии за стремление 
жить по заветам проклятого империализма. А 
Алла не стеснялась. «Я сама придумываю про 
себя легенды!» — вот ее лозунг, в котором она 
не признается никогда, потому что на то она и 
звезда, чтобы легенды придумывали про нее 
сами люди. 

Партия... Она все-таки вступила в нее. 
Нет, не в коммунистическую, Ильича, — тогда 
держалась до конца. Сегодня сдалась. Всту-
пила в партию Дмитриевича. Так утверждал ее 
создатель Михаил Прохоров. Сама Пугачева 
подтверждала намерение сделать это. Успела 
ли до отставки друга-миллиардера? Молчит, как 
Пугачева — красноречиво и выразительно. Что 
скажешь — настоящая актриса, как у Сомерсета 
Моэма, — взяла паузу, держит ее до конца.

Сколько их на сцене, таких вот могикан? 
Пришедших из советского прошлого? Все еще 
востребованных и любимых в дне нынешнем? 
Считаные единицы, и почти все — мужики: Ио-
сиф Кобзон, Валерий Леонтьев, Юрий Антонов, 
Лев Лещенко. И она — женщина. Трижды мать, 
трижды бабушка, пять раз жена, сто раз актриса 
и певица на миллион, умеющая шествовать как 
королева и плакать по-бабски. В мини-юбке, в 
фирменном балахоне, в облегающих джинсах, 
в маленьком черном платье от Шанель — спо-
собная, мгновенно преобразившись, выйти в 
наброшенной шинели и спеть «Войну». Слабая 
и сильная одновременно. Противоречивая. С 
огромными достоинствами и страшными недо-
статками. Настоящая. Как сама жизнь.

Сегодня Пугачевой исполняется... Впрочем, 
какая разница сколько? Тем более, говорят, что 
она скинула себе три года, чтобы в свое время 
попасть на фестиваль в Сопоте, ставший во-
ротами в ее творческий Рай и Ад. Так говорят... 
И пока про нее говорят, она будет жить. А пока 
будет петь — будет жить во всю мощь своих 
легких и своей души.

С днем рождения, 
Алла Борисовна! Долгого 
вам голоса. 

ФОТО на сайте 
 

Г-н Кондаков устроил огненное 
шоу в день своего рождения 
— как раз 13 апреля ему стук-
нуло 53 года. В тихой дачной 

Малаховке его хорошо знали. Сам поселок 
— одно-, двухуровневый, весь из частных 
домов, зачастую деревянных, старых, не в 
пример шикарным коттеджам XXI века. Дом 
Кондакова — деревянный, добротный, в тени 
подлеска, высокий забор, кирпич и рифленый 
металл. Казалось бы — отдыхай и наслаж-
дайся жизнью. Вот и Кондаков, судя по от-
зывам, любил жизнь — по отзывам соседей, 
харизматичный тип, веселый очень, мухи не 
обидит. Интересно, что в поселке его звали 
Стас — видимо, оттолкнувшись от отчества 
Станиславович.

Лет 15 назад Юрий крепко выпивал, но по-
том бросил. Сам или «зашивался» — никто и не 
помнит толком. Поэтому вопрос, который Кон-
даков в понедельник задал своему знакомому, 
слегка обескуражил того.

— Звонит мне и говорит: «Я вот не решу 
— пить мне или не пить?» — делится мужчи-
на. — На кой тебе вдруг пить, — отвечаю ему 
я. В понедельник он заходил в магазин, купил 
только уголь для мангала и лаваш, трезвый как 
стеклышко, никаких похмельных мук.

Пил или не пил мужчина до дня рождения 
— все же неоднозначный вопрос. В полдень 
именинник банально поссорился со своим со-
седом. Диалог был на уровне «сам дурак», и 
35-летний Александр Максимов, который, на 
свою беду, посоветовал Кондакову протрезветь, 
думал, что конфликт исчерпан. Но наш «герой» 
зашел домой за охотничьей «Сайгой», зарядил 
ее и выстрелил в спину обидчику. Полиция и 
зеваки принялись стягиваться к дому Стаса, а 
тот заперся в доме и принялся стрелять из окна 
по деревьям. 

Дом был оцеплен — предполагалось, что у 
Кондакова могут быть заложники. В соседнем 
доме, до которого от окон стрелка рукой подать, 
были женщина и ее ребенок-грудничок. Стражи 
порядка подогнали транспорт к дому и эвакуи-
ровали женщину и малыша, параллельно вызвав 
подмосковный отряд спецназа «Булат». Тем 
временем, пытаясь навести справки о стрелке, 
выясняю интересную деталь.

— Год назад Юрий похоронил жену, умерла 
от рака, — рассказали коллеги Кондакова. — Это 
вторая его жена, еще у него есть сын от перво-
го брака и мать, которая с ним в том же доме 
и живет. Непьющий, работал водителем. Его 
желтый автобус с надписью «Дети» все узнают 
внешне, но автобус все же не детский, а для 
нужд администрации.

Когда прибыл «Булат», бойцы попытались 
выйти на связь с Кондаковым, но без толку. 
Даже слова сына Виталия, которого подпусти-
ли к мегафону, не убедили стрелка. «Я живым не 

сдамся», — только и услышали в ответ стражи 
порядка. 

Больше всего поразила реакция местных 
жителей. Малаховчане высыпали на улицу... с 
детьми, не обращая внимания на стрельбу. Все 
переживали за Кондакова: «Стас им не сдастся!», 
«У него патронов там — просто куча», «Надо 
просто оставить его в покое — и он успокоит-
ся». Больше всего это было похоже на съемки 
фильма, а не на реальную жизнь, где в любой 
момент можно было схлопотать пулю. 

Бронированный «Тигр» спецназовцев попы-
тался снести ворота дома, но неудачно — ворота 
подпер тот самый желтый автобус, а обезумев-
ший водитель прострелил «Тигру» колесо. На тот 
час бойцы уже уточнили, что в доме никого нет, 
кроме стрелка, — помогли показания раненого, 
который пришел в себя в больнице, а также 
матери Юрия. Она все это время находилась 
у своих знакомых под присмотром врачей — у 
несчастной женщины так подскочило давление, 
что она даже не могла говорить.

Когда уже стемнело, очередным выстрелом 
Кондаков разбил стекло полицейской машины, 
осколок стекла попал в глаз офицеру спецназа. 
Это и стало приговором буяну. Если есть за-
ложники — «Булат» работает по принципу: своя 
жизнь в обмен на жизнь заложника. Правило 
трактуется двояко — следуя ему, боец прикры-
вает своим телом эвакуируемого заложника, 
оберегая от шальной пули, от осколков гранаты, 
от чего угодно. По этому же правилу бойцы могут 
рисковать своей жизнью, но не жизнью залож-
ника. Пока есть заложники — идет приказ брать 
преступника живым, до последнего момента 
идти на переговоры. Если преступник ранил 

полицейского и если у него нет 
заложников — обсуждать уже нечего. 

После ранения раздались выстрелы уже со 
стороны полиции. Пару раз Кондаков «огрыз-
нулся» из своего карабина. А потом во дворе 
его дома прогремели два взрыва — предпо-
ложительно, гранат. Тут же загорелась веранда 
дома, потом пламя перекинулось на соседнее 
строение. Тут же толпа зевак загудела: «Вы че-
ловека заживо сожгли, какой это штурм?», «Вы 
с середины дня человека на мушке держали и 
не могли его нормально взять?!», «На соседние 
дома перекинется огонь!». Вот он, парадокс: 
человек с ружьем, ранивший своего соседа по 
пустяку, который потенциально несет угрозу 
каждому вчерашнему знакомому, вызывает 
уважение и даже сочувствие. А презрение и 
гнев выплеснуты на полицию, бойцов «Булата» и 
пожарных. Вот только главного местные жители 
так и не поняли. СОБР не использовал гранаты, 
их метал как раз таки Кондаков. Позже в его доме 
обнаружили запчасти от пулемета и множество 
других запчастей к оружию. На пепелище дома 
в Малаховке будут еще долго копаться экспер-
ты. К делу подключен Следственный комитет, 
старший помощник руководителя ГСУ СКР по 
области Ольга Врадий отмечает, что пока пред-
полагается: повреждения, не совместимые с 
жизнью, были получены погибшим в резуль-
тате пожара. Назначен целый ряд экспертиз, 
среди них — судебно-медицинская и пожаро-
техническая. А еще запланировано проведение 
дополнительного осмотра места происшествия 
с использованием металлоискателя. 

Леонид МИКУЛЯК.

c 1-й стр. «ТЕРРОРИСТА» ИЗ МАЛАХОВКИ 
ПОЖАЛЕЛИ СОСЕДИ

…Славное дело «Тангейзера» живет и 
побеждает. Сначала «церковная обще-
ственность» выкинула спектакль вместе 
с директором театра, а теперь — еще 
хлеще: не дожидаясь реакции зрителей, 
артисты Псковского театра им. Пушкина 
написали Мединскому письмо с прось-
бой «обратить внимание» на готовящую-
ся постановку «Банщика» известного ре-
жиссера Варвары Фаэр. Видимо, третьей 
стадией «культурной эволюции» станет 
публичное самобичевание режиссеров, 
заведомо признающих свои ошибки пред 
лицом потенциально оскорбляющихся.

ДОНОС НЫНЧЕ 
ТЕАТР КРАСИТ?
Псковские артисты 
пожаловались 
на собственного 
режиссера
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Команда тура: «Краснодар»
В том, что кубанское дерби получится зре-

лищным, особых сомнений и не было. В итоге 
два краснодарских клуба выдали суперматч, в 
котором нашлось место и 5 голам, и закрученно-
му сюжету. Дважды по ходу матча «Краснодар» 
оказывался в роли отыгрывающегося, но в итоге 
сумел взять 3 очка. При этом голы, которые заби-
вали в ворота Андрея Диканя «быки», были один 
краше другого. В несвойственной для команд 
Леонида Кучука агрессивной манере игроки «Ку-
бани» своими многоходовыми и стремительными 
комбинациями раз за разом разрывали оборони-
тельные построения соперника. Но в итоге, пусть 
голы «Краснодара» и не были такими красивыми, 
зато их было больше. 

«Быки» впервые в своей истории сумели 
одержать 4 победы подряд и, опережая уже на 
4 очка ЦСКА, обосновались на второй строч-
ке турнирной таблицы, которая, напомню, дает 
пропуск в Лигу чемпионов. Сумеет ли команда 
Олега Кононова удержать занятую позицию? Как 
бы банально это ни звучало, все в руках «Крас-
нодара». Впереди 2 непростых выезда в Химки 
к ЦСКА в туре ближайшем и к «Динамо» в заклю-
чительном. В остальных же встречах «быкам» 
играть на своем поле с аутсайдерами чемпионата, 
брать очки во встречах с которыми Широков и 
компания умеют. 

Сенсация тура:  
Победа «Амкара»
На домашнюю победу «Амкара» букмекеры 

давали щедрый коэффициент 6.50, и хочется 
поздравить пермских болельщиков, рискнувших 
поставить в этой встрече на своих любимцев. И, 
надо признать, что на победу эту пермяки наиг-
рали. «Амкар» при приблизительном равенстве 
процента владения мячом не уступил сопернику 
ни в одном статистическом показателе, а в плане 
стройности атак хозяева поля и вовсе превзошли 
ЦСКА. Главный тренер армейцев Леонид Слуц-
кий после финального свистка признал, что его 
команде мало что удалось в атаке и это стало 
причиной такого результата, но не похвалить 
«Амкар» было бы несправедливо.

Отметим, что подобная прыть пермяков не 
только уже вышла боком армейцам, но и может 

сыграть злую шутку с «Динамо». Ведь бело-го-
лубым еще предстоит сыграть отложенный из-
за погодных условий матч с «Амкаром». Только 
когда этот матч должен был состояться, пермяки 
представляли собой жалкое зрелище, а сегодня 
3 очка до финального свистка динамовцам никто 
не отдаст.

Что касается ЦСКА, то красно-синие испыты-
вают все те же проблемы, что и год, и два назад, 
когда из состава выпадал теперь уже проданный 
в «Рому» Сейду Думбия. Ни Нецид, ни Базелюк, 
ни Мусса в разные времена не смогли стать пол-
ноценными заменами ивуарийского наконечника 
копья. Очень вовремя в команде появилась пара 
Натхо—Еременко, но два центральных полуза-
щитника не могут на долгой дистанции исправно 
исполнять роль главных бомбардиров команды 
с чемпионскими амбициями. 3 последних матча 
ЦСКА проиграл и теперь не только пропустил 
вперед «Краснодар», но и по-прежнему отстает 
по потерянным очкам от «Динамо».

Отдельно об Игоре Акинфееве. В матче с 
«Амкаром», похоже, Игорь так и не понял, как мяч 
попал в его ворота. Искать вину голкипера в том 
моменте едва ли уместно, но и в предыдущих 
матчах вратарь порой не выручал. 

Дубль тура:  
Максим Григорьев  
забил «Спартаку» дважды
Если вспомнить последний матч сборной с 

Казахстаном, то в Ростове-на-Дону встречались 
едва ли не два базовых клуба национальной ко-
манды. А если серьезно, то выезды на берега Дона 
традиционно тяжело даются «Спартаку», а игры 
часто получаются интересными. «Ростов» проявил 
волю к победе и выиграл заслуженно, переигры-
вая красно-белых большую часть времени.

В очередной раз нельзя не обратить внима-
ние, что победу над «Спартаком» организовал 
воспитанник москвичей Максим Григорьев. В 
отсутствие в составе ростовчан здоровенных 
Дзюбы и дисквалифицированного Бухарова 
сложно было предположить, что основная уг-
роза воротам Реброва будет идти со второго 

этажа. Но Григорьев дважды воспользовался 
передачами Тимофея Калачева и головой вонзил 
похожие, словно близнецы, мячи в сетку спарта-
ковских ворот.

«Спартак» в очередной раз не продемонс-
трировал слаженных действий на поле, по игре 
уступив одному из главных аутсайдеров чемпи-
оната. Уже раздаются возгласы, призывающие 
отправить в отставку Якина, но вряд ли рокировка 
на тренерском мостике в данный момент может 
быть эффективной.

«Ростов» же под руководством Курбана Бер-
дыева в апреле победил уже в третьем матче 
подряд и покинул не только зону вылета, но и 
зону стыковых матчей.

Герой тура: Федор Смолов 
продолжает забивать
Главная проблема современного «Урала» 

заключается в отсутствии истинных лидеров. Хер-
сон Асеведо, Чисамба Лунгу, Эдгар Манучарян, 
Спартак Гогниев — эти парни способны вести игру 
команды и выходить на первые роли, но делают 
это без должной стабильности. В начале сезона 
эдакой палочкой-выручалочкой для команды 
Александра Тарханова был Александр Ерохин, 
принесший в первой части первенства своими 
ударами «шмелям» 11 из 12 набранных очков. А 
потом как отрезало. И вот в самый нужный момент 
начал забивать Федор Смолов.

Нападающий в пяти весенних матчах уже 
забил 4 мяча — больше, чем в 17 турах первой 
части чемпионата. И голы эти как на подбор. Если 
Федор и дальше сможет сохранять набранный 
темп, то у уральцев появится шанс остаться в 
высшем дивизионе. На сегодняшний же момент 
«Урал» является одним из главных претендентов 
если не на прямой вылет, то на стыковые матчи 
точно.

Александр ПОКАЧУЕВ.

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЦИФРЫ ДНЯ

ЮБИЛЕЙ

— Лю б и м а я,  и д и 
сюда... Потрогай его... 
Чувствуешь, какой он 
твердый?..
— Дааааа...
— Вот сколько раз тебе 
говорить: не оставляй 
хлеб открытым!

Блюз — это когда 
хорошему человеку 
плохо. Шансон — это 
когда хорошему человеку 
плохо в маршрутке. 

— К ак ие девочк и 
красивые, как зовут?
— Алина, не говори 
ему!
— Хорошо, Аня!

В Средние века люди 

не боялись делать зло 
друг другу. Земля-то была 
не круглая. 

В поезде.
— А вас как зовут? 
— Анжелика 
— Как красиво! Анжелика... 
А у нас в деревне все если 
не Маруси, так Прасковьи. А 
сына вашего как зовут? 
— Артур.
— Как красиво! Артур... А у 
нас в деревне все мужики 
если не Василии, так 
Спиридоны. А мужа вашего 
как зовут? 
— У меня нет мужа, я мать-
одиночка.
— Как красиво! Мать-
одиночка... А у нас в деревне 
говорят...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 15.04.2015):
1 USD — 51,9749; 1 EURO — 54,8387.
По курсу ММВБ (на 14.04.2015):
1 USD: спрос — 51,44;
предложение — 52,45.
1 EURO: спрос — 54,35;
предложение — 55,70.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вайцзеккер Рихард фон (1920–2015), прези-
дент ФРГ
Коридзе Автандил (1935–1966), борец
Поллыева Джахан (1960), экс-помощник Пре-
зидента РФ, руководитель Аппарата Госдумы 
ФС РФ
Росс Джеймс (1800–1862), первооткрыватель 
моря Росса в Антарктике
Уотсон Эмма (1990), актриса (Гермиона в филь-
мах о Гарри Поттере)
Чечеватов Виктор (1945), военачальник, 
генерал-полковник

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 

в Москве и Подмосковье облачно с прояснени-
ями. Ночью местами небольшие осадки, тем-
пература в Москве 0...+2°, по области -3...+2°. 
Днем местами небольшой дождь, темпера-
тура в Москве 6...8°, по области 4...9°. Ветер 
западной четверти, 5–10 м/с, местами порывы 
до 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.26, заход Солнца — 19.35, 
долгота дня — 14.09.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается усиление геомаг-
нитной активности, возможны возмущенные 
периоды.

ДАТСКИй УГОЛОК
День специалиста  

по радиоэлектронной борьбе.
1765 г. — умер Михаил Ломоносов.
1935 г. — в Вашингтоне представителями 21 
американской страны подписан Пакт Рериха — 
Договор об охране художественных и научных 
учреждений и исторических памятников, первый 
в истории международный договор о защите 
культурного наследия.
1980 г. — умер Жан-Поль Сартр.

2010 г. — отставка президента Кыргызстана 
Курманбека Бакиева.
2014 г. — украинские войска начали спецопе-
рацию на востоке Украины, штурм аэропорта 
Краматорска, в результате которого погибло 
от 4 до 11 человек.

707-29-98  
FAX 781-47-03

СРОЧНО В НОМЕР

Российский телескоп обнаружил 
неизвестную комету

Раковые клетки от крови можно 
отделять при помощи звука
Генетики в Китае приступили  

к производству «дизайнерских детей»
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Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей пролонгации, проценты выплачиваются 
в конце срока договора. 19% годовых в рублях, от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
** Акция действует до 30 апреля 2015 года.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

АКЦИЯ!**
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Уважаемые соотечественники, 
очень нужна ваша помощь 

ВЕНЕВЦЕВОЙ Полине 
16.01.2003 года рождения, 

диагноз врожденный сколиоз 4-й 
степени (порок развития шейно-
грудного отдела позвоночника)

Ей требуется операция в клинике Израиля 
«Ихилов» стоимостью 50 тыс. долларов 

США, иначе девочка не сможет двигаться. 
Все подтверждающие документы имеются. 

Милостливые помилованы будут.
Получатель Веневцева Полина Юрьевна

Счет № 42307.810.2.3500.0258451 
в Липецком отделении № 8593 

Сбербанка России ОАО г. Липецк, 
ИНН 7707083893, КПП 482543001, 

кор. счет 30101810800000000604 
БИК 044206604

или на банковские карты: 
№ 67628035 9009862036, 

№ 4276 8350 1153 8731

В среду свой 50-летний юбилей отмечает 
давнишний друг и эксперт «МК», многократно вы-
ступавший на страницах нашей газеты в качестве 
колумниста, чемпион мира и Европы по дзюдо 
Сергей Косоротов. Мы от души поздравляем Сер-
гея Александровича со знаменательной датой и 
желаем продолжать побеждать всех соперников 
на своем «гибком пути».

ГОСТИ

ПОСЛЕ ЧП С РЕБЕНКОМ  
В ДЕТСАДУ УНИЧТОЖИЛИ 

ВСЕ КАЧЕЛИ
На соответствие ГОСТу проверяют следо-

ватели качели, установленные в детском саду 
«Солнышко» подмосковного Видного, где в 
марте трехлетний воспитанник получил трав-
му головы.

Как стало известно «МК», несчастный случай 
с Игорем (имя изменено) произошел на утрен-
ней прогулке. За ребятишками присматривала 
45-летняя Любовь Кохан. Женщина — уроженка 
Украины и, по словам коллег, опытный воспи-
татель, так как на родине также трудилась в 
садике. По данным следствия, 12 марта дама 
на прогулке не контролировала детей, так как 
в тот момент разговаривала по телефону. Поэ-
тому Игорь, пытаясь слезть с качелей, получил 
удар деревянной сидушкой в область головы. 
Между тем сама Любовь Васильевна заявила, 
что она стояла возле устройства и просто не 
успела ухватить малыша. К слову, в садике есть 
видеокамера, но она установлена неудачно. Она 
охватывает веранду, а качели стоят как раз за 
ней, поэтому их не видно.

Игорю поставили серьезный предваритель-
ный диагноз перелом основания черепа, но в 
больнице он, к счастью, не подтвердился. У 
мальчика определили сотрясение мозга и через 
10 дней выписали домой. В ближайшее время 
он придет в садик.

Злосчастные качели осмотрели специалисты 
стройнадзора и выяснили, что, судя по всему, 
они не соответствуют требованиям ГОСТа, так 
как на них отсутствует перекладина спереди, 
за которую ребенок мог бы держаться. Во из-
бежание подобных инцидентов работники сада 
спилили все качели (их было 3 штуки). 

Следователи возбудили уголовное дело по 
статье «оказание услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, повлекших причинение 
тяжкого вреда здоровью ребенка».

Как пояснила старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по области Ольга Врадий, в 
настоящее время назначена техническая эк-
спертиза на предмет соответствия качелей 
требованиям ГОСТ.

АКТЕРУ ЛЫМАРЕВУ  
В ДРАКЕ НЕ ПОМОГЛИ 

НАВЫКИ ТАНЦОРА
 Звезда телесе-

риала «Солдаты» 
Александр Лымарев 
был жестоко избит 
в столичном ресто-
ране на Таганской 
площади. Как истин-
ный джентльмен, он 
вступился за честь 
дамы.

Как стало извес-
тно «МК», инцидент 
произошел в суббо-
ту днем в ресторане 
«Монтероссо». Сам 
Лымарев признал-
ся, что веселиться он начал еще в ночь на суб-
боту. Сначала тусовался в клубе с друзьями, 
затем поменял компанию. А в итоге под утро 
оказался в питейном заведении на Таганке. По 
некоторым данным, у него произошел конфликт 
из-за девушки одного из участников веселья. 
Мужчина якобы довольно грубо напутствовал 
подругу, а Лымарев решил заступиться и полу-
чил сначала удар по лицу, а потом — уже на улице 
— целую серию тумаков, причем нападавших 
было уже двое. 

— Собрались люди возле лежащего мужчины, 
тот держался за лицо и просил вызвать ему 
«скорую». Как я понял, у него произошла дра-
ка с его собутыльниками. Люди говорили, что 
они не поделили девчонку, — рассказал «МК» 
случайный свидетель драки.

Полиция узнала об инциденте после того, 
как в участок поступила телефонограмма об 
избитом пациенте из 1-й горбольницы. Но в 
медучреждении 32-летний актер задержался 
ненадолго — уже вчера он был дома. Кстати, 
помимо ролей в театре Лымарев известен как 
неплохой степист: в 1996 году он даже был 
бронзовым призером на чемпионате Европы 
по степу.

АЛКОГОЛИКОВ СТАНУТ 
ВЫЯВЛЯТЬ В ОБЫЧНЫХ 

ПОЛИКЛИНИКАХ
Проверять граждан на пристрастие к спир-

тному станут обычные поликлиники в скором 
времени. Новый тест на алкозависимость ме-
дики предложат пройти тем, кто жалуется на 
боли в груди или скачки давления. 

Как рассказал «МК» главный нарколог Мин-
здрава РФ Евгений Брюн, тест на алкоголизм 
представляет собой анализ крови, который 
выявляет, прикладывался ли пациент к бутылке 
в течение месяца. При этом в момент анализа 
он может быть кристально трезв. Анализ помо-
жет врачам точнее ставить диагнозы и видеть 
полную картину большинства соматических и 
неврологических заболеваний. Отправлять на 
тестирование будут тех, у кого есть подозрение 
или уже подтвержденный диагноз болезней 
печени, сердца, сосудов головного мозга. Также 
провериться на пагубную зависимость предло-
жат пациентам со стенокардией и гипертони-
ей. «Все эти болезни являются мишенями для 
алкоголя», — пояснил Брюн. Официально тест 
будет добровольным. Однако для убеждения 
пациента медикам разрешат использовать 
весь арсенал психологических приемов: от 
напористого взгляда и красочного описания 
последствий подогретой алкоголем болезни, 
до подключения «ресурса матерей и жен», то 
есть врач сможет поговорить с родственниками, 
которые убедят пациента сдать анализ. В случае 
положительного результата больному будет 
предложено обратиться к наркологу.

Для внедрения новой системы в ближай-
шее время планируется принять поправки в 
стандарты оказания наркологической помощи 
населению.

Почетный президент 
баскетбольной Единой лиги 
Сергей Иванов раскрыл 
бюджеты российских 
клубов
Почетный президент баскетбольной 
Единой лиги Сергей Иванов раскрыл 
во вторник бюджеты российских клу-
бов. Самым большим обладает веч-
ный чемпион России (21 раз) ПБК 
ЦСКА, самым маленьким — новичок 
турнира «Автодор».

В этом году бюджет самого богатого рос-
сийского баскетбольного клуба составил 2 
миллиарда 277 миллионов 500 тысяч рублей, 
что на 440 миллионов 800 тысяч больше, чем 
в прошлом. Правда, по словам почетного пре-
зидента Единой лиги Сергея Иванова, бюджет 
ЦСКА вырос из-за разницы курса валют. Пре-
зидент же армейского клуба Андрей Ватутин 
уточнил, что в евроэквиваленте бюджет даже 
стал меньше: «ЦСКА живет не только в россий-
ской, но и в европейской реальности, поэтому 
мне удобнее считать бюджет именно в евро».

Впрочем, как сказал Сергей Иванов, в 
баскетбол играют не денежные мешки. «Са-
мый маленький бюджет Лиги — у саратовского 
«Автодора». Но это не помешало им выйти в 
плей-офф», — сказал он.

«Автодор», проводящий свой первый се-
зон в Единой лиге, распоряжался суммой 142 

миллиона 736 тысяч рублей. У идущих на вто-
ром месте в бюджетном листе «Химок» — 890 
млн 424 тысячи рублей (695 млн 328 тысяч — в 
прошлом сезоне).

«Локомотив-Кубань» имел в своем рас-
поряжении 752 миллиона 300 тысяч рублей (в 
прошлом сезоне — 833 миллиона 400 тысяч 
рублей), УНИКС — 730 миллионов 715 тысяч 
рублей (550 миллионов).

«Зенит», в прошлом сезоне в турнире не 
участвовавший, пришел в Лигу с бюджетом 
393 миллиона 613 тысяч рублей. У «Нижнего 
Новгорода» — 392 миллиона 165 тысяч рублей 
(279 млн 238 тысяч), «Енисея» — 213 миллионов 
156 тысяч рублей (309 миллионов 488 тысяч), 
«Красного Октября» — 164 млн 75 тысяч (191 
млн 606 тысяч), «Красных Крыльев» — 160 млн 
(161 млн).

При этом единственным прибыльным 
клубом стал «Красный Октябрь», сумевший за-
работать 14 тысяч рублей. Размер суммы — не 
повод для смеха. Российским баскетбольным 
клубам вообще не так просто зарабатывать, 
и это очень беспокоит Сергея Иванова: «Во 
всем мире клубы зарабатывают на продаже 
телевизионных прав. В России этого нет и 
не предвидится. Хорошо, что у нас вообще 
хоть иногда получается показывать баскет-
бол на ТВ».

Тем не менее самой Лиге удалось завер-
шить отчетный период с прибылью в 5 милли-
онов рублей (общий бюджет — 375 миллионов), 
в прошлом сезоне дефицит бюджета равнялся 
14 миллионам.

Ульяна УРБАН.

ЗА КОСОРОТОВА50

17 апреля, 
пятница
В 12.00 в пресс-центре 

«МК» состоится пресс-конфе-
ренция заместителя началь-
ника Главного управления 
МЧС России по Московской 
области Федора Юрьевича 
Замышляева.

Как проходит подготовка к 
борьбе с лесными пожарами? Как 
предотвратить катастрофу и что 
делать в случае обнаружения от-
крытых костров? Какие штрафы 
могут грозить в случае наруше-
ния пожароопасного режима в 
лесах?

Аккредитация для СМИ по 
телефону 8 (495) 781-47-12 и по 
e-mail: sos@mk.ru. 

МОСКВА СДАЕТ ПОЗИЦИИ

ЦСКА СНОВА САМЫЙ БОГАТЫЙ

Итоги 23-го тура чемпионата 
России по футболу

Крайне неожиданным на результаты выдался 23-й тур Российской 
футбольной премьер-лиги. Подозреваю, что в этот футбольный уик-энд не 
сыграл ни один экспресс, ведь за исключением матча «Динамо» — «Мордовия» 
ни в одной встрече фаворит не победил. «Зенит» в третий раз в сезоне теряет 
очки на «Петровском» (до этого в Питере «Спартак» добился ничьей, а «Терек» 
нанес сине-бело-голубым пока единственное домашнее поражение). В 
Ростове сгорел «Спартак», в Перми ЦСКА. Причем и первые, и вторые были 
биты абсолютно по делу. «Локомотив» не смог зацепиться за очки в матче 
с сосланным в Тюмень «Уралом», зато «Арсенал», одержав победу в Уфе, 
покинул зону прямого вылета. Обо всем по порядку в обзоре тура «МК».
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